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Высокие обязательства колхозников —  это план 
действий, боевая программа. Требуется огромная 
организаторская работа, чтобы облечь эту программу 
в конкретные материальные формы —  в тонны зерна, 
хлопка, сахарной свеклы, овощей, льна и других 
сельскохозяйственных продуктов.

ОПРАВДА*)̂

свято выполнять ОБЯЗАТЕЛЬСТВА,
ВЗЯТЫЕ ПЕРЕД РОДИНОЙ!

В се усялая советского народа направлены сей
час на решение важнейшей государственной зада
чи —  обеспечить такой подъем сельского хозяйст
ва, который П03В10ЛИЛ бы в кратчайший срок соз
дать обилие продовольствия для нашего населе
ния, сырья для легкой промышленности и накоп
ление необходимых государственных продовольст
венных и сырьевых резервов.

В  своих письм ах,к  товарищу Сталину колхозное 
крестьянство взяло серьезное обязательство перед 
РоДиной —  уж е в текущ ем год у добиться коренно
го перелома в подъеме сельского хозяйства. Сей 
час закладываются основы урожая на колхозных и 
совхозных полях. Вслед за южными районами на
чали сев колхозы и совхозы центра страны, П о 
волжья, Урала и Сибири.

Постановление февральского Пленума Ц К  
В К П  (б) «О  мерах подъема сельского хозяйства в 
послевоенный период» воспринято в колхозной де
ревне с огромным воодушевлением. Труженики 
социалистического земледелия рассматривают этот 
исто,рический документ как боевую сталинскую  
программу быстрейшего движения вперед по пути 
к богатству и изобилию. Письма товариш у Сталину 
служ ат ярким свидетельством патриотизма совет
ского крестьянства, доказательством того, что ре
шение Пленума Ц К  В К П (б) будет выполнено у с 
пешно.

Социалистическое соревнование в колхозной де- 
реВ'Не призвано сыграть большую роль в борьбе 
за высокие устойчивые урожаи. Участники сорев
нования берут на себя повышенные обязательства, 
равняясь на передовой опыт мастеров социалисти
ческого земледелия. Т о, что ёчера применялось пе
редовыми звеньями и бригадами, сегодня стаяовит- 
ея достоянием широких масс колхозников и кол- 
хозииц-

Колхоэники и колхозницы соревнуются не толь
ко за подъем зернового производства, но и всех 
друтн.х отраслей сельского хозяйства. Н а прочных 
ра<:четах основаны обязательства кубанских и укра
инских хлеборобов, калининских льноводов, мос- 
ковщсвх овощ еводов, андижанских хлопководов —  
всех участников соревнования в честь 30-й годов- 
щ{ивы Великого Октября.

Сл о во , рбрашеиное к вож дю , наш крестьянин, 
ка|к и каж ды й советский человек, считает свящ ен
ным словом , законом. П реж де чем подписать пись
мо товарищу Сталину, крестьяне всесторонне взве. 
шивают свои резервы, подсчитывают хозяйствен
ные вбЬможности и, подписавшись, будут всеми си- 
ламц добираться выполнения своего обязательства.

Нельзя, однако, думать, что дело пойдет теперь 
само собой. Высокие обязательства колхозников —  
это план действий, боевая программа. Требуется 
огромная организаторская работа, чтобы облечь 
эту программу в конкретные материальные формы 
—  н тонны зерна, хлопка, сахарной свеклы, ово
щ ей, льна и других сельскохозяйственных продук
тов.-

Практическое есущ ёствлениё этой задачи зави
сят теперь от руководства колхозами. «Все руко
водство сельским хозяйством снизу доверху, —  
говорится в постановлении февральского Пленума 
Ц К  В К Щ б ), —  должно быть поднято на более вы
сокий уровень, соответствующ ий огромным зада
чам, стоящим перед сельским хозяйством».

Б о л ь ^ в й б т с к о е  руководство социалистическим  
сЬрйвяов'аиием за высокий урожай должно состо
ять' прежде всего в том, чтобы покончить с оцен
кой работы крл^хозов, М Т С  и совхозов по средним 
д ^ н ы м  и обеспечить действенную помощь отста
ю щ им, подтягивая их до уровня передовых.

? ^ о м ы  партии должны проникнуться всей пол. 
нотой ответственности за состояние и развитие 
колхозов, принимать меры по укреплению каждого  
колхоза в отдельности. Н адо шире пропагандиро- 
•ать опыт мастеров высоких урожаев, издавать 
броцибры, печатать статьи в газетах, использовать 
радио ХЦ1Я ознакомления колхозников с методами 

Ге|^€в Социалистического Труда и других 
пёрадЪ»иков по урожайности.

Работники сельского хозяйства восприняли Указ  
Президиума Верховного Совета С С С Р  о присвое
нии звания Героя Социалистического Труда и на- 
гр|^ждении орденами и медалями передовиков уро- 
чайн(кти как новое проявление заботы партии, 

и,^витёльства и лично товарища Сталина о колхоз
ном крестьянств1е, как стимул для быстрейшего 
подъема сельского хозяйства. О б суж д ая этот  
У к а з, колхозники пересматривают свои прежние 
обязательства и берут новые, повышенные, чтобы 
уж е в т^-з|Цч^м году заслужить почетное право на 
получение (цзавительственных наград.

Э т о  обязьйает местных руководителей и преж
де Bcet'o председателей колхозов навести такой 
порядок в планировании и учете трудодней, чтобы 
кажДый колхозник получил по заслугам , чтобы не 
было обё’зл'ички в организации труда и уравнилов
ки в оплате. Н адо полностью использовать такой 
мощный рычаг подъема сельского хозяйств1а, как 
дополнительная оплата труда за перевыполнение 
плановой урожайности. Теперь, когда це
лые районы и области берут обязательства перевы
полнить в этом году государственный план уро
жайности, имеются все возможности, чтобы до
срочно и полностью выполнить обязательства пе
ред государством и сделать полновесным колхоз
ный трудодень. ■

Огромная ответственность за успешное прове
дение весеннего севн ложится на деревенских 
коммунистов. Они должны показать пример трудо
вой доблести и дисциплины. И х личный пример 
будет увлекать всех колхозников на борьбу за вы
сокую  организованность в труде, за выполнение и 
перевыполнение норм выработки.

В  горячие дни весеннего сева участники всена
родного соревнования за высокий урожай должны  
показать образцы выполнения своих обязательств 
перед Родиной.

Сл ово coBieTCKoro человека —  твердое слово!

(И з передовой «Правды » от 21 апреля).

Слово советского человека- 
твердое слово!Т р у д о в ы м и  у сп ехам и  о зн ам ен у ем  1-е Мая!

ЗВЕНО А. и. АНДРЕЕВА 
НАЧАЛО П А Х О Т УК О Ж Е В Н И К О В О . (По телефону от соб. корр.). с  помощью колхозного агронома тов. Аверьянова звено награжденного орденом Ленина за получение высоких урожаев пшеницы Афанасия Ивановича Андреева из колхоза «Объединение» своевременно закончило последние приготовления к полевым работам.Как только на полях стаял снег, колхозники, вместе со своим звеньевым, начали очищать участок от стерни, а 21 апреля пахари приступили к выборочной вспашке.Звено намерено провести мульчирование почвы, сделать подкормку растений.На  п о л я хП Ы Ш К И Н О -Т Р О И Ц К О Е . (По телефону). Колхозники 30 колхозов выехали в поле. 21 апреля ряд сельхозартелей приступил к выборочной весновспашке. В первый день на полях колхоза «Красный партизан» (председатель тов. Грущин- ский) работало 5 плугов. В колхозе «Большевик» пахали тремя плугами.З Ы Р Я Н К А . (По телефону от соб.корр.).К выборочной пахоте приступил колхоз имени Жданова, Берлинского сельсовета (председатель тов. Трофимов). Вспахано 4 гектара. Начал весновспашку колхоз имени Молотова, Зырянского сельсовета (председатель тов. Истомин). Первые борозды проведены в колхозе имени Шетинкина (председатель тоа. Казаков).

По примеру рыбаков 
АстраханиРыбаки и рыбачки нашего колхоза горячо одобрили письмо работников рыбной промышленности Астраханской области товарищу Сталину и, по их примеру, вступили в социалистическое соревнование в честь ХХХ-летня советской власти, взяв обязательство выполнить к 7 ноября годовой план рыбодобычи на 115 процентов.Бригада сумела за 15 дней апреля выполнить план рыбодобычи второго квартала. Успешно закончена подготовка к ве- сеНне-летней путине, приведены в порядок невод и другие ловушки.Наша рыболовецкая бригада в социалистическом соревновании добьется перевыполнения взятых обязательств и даст Родине много рыбы сверх плана.А . Б Р О З И Н , Ф. Т Р И Ф О Н О В А , Г. Р О Л И К О В —члены колхоза имени Сталина,Колпашевского района.

Запасные части —  
сельскому хозяйствуКоллектив инструментального завода, закончив 20 апреля выполнение месячного задания по производству инструмента для сельского хозяйства, выдал для М Т С  и колхозов 650 лерок, 740 метчиков, свыше 3.000 различных сверл. Рабочие и инженерно-технические работники завода обязались к 1 Мая закончить полуторамесячное задание второго квартала по изготовлению запасных частей для сельскохозяйственных машин.Коллектив весового завода к 20 апреля выполнил месячное задание по производству запасных частей на 125 процентов и взял обязательство — к 1 Мая справиться с двухмесячным заданием. Л , П ЕТ РО В .

Для „Запорожстроя"
Министр электропромышлепности 

тов. Кабанов в марте дал задание 
Томскому электромоторному заво
ду изготовить рольганговые мото
ры А З Р  34/8 для листопро<катного 
стаца «Запорожстроя».

Необходимо было в кра-адайший 
срок спроектировать и изготовить 
весь специальный инструмент в 
количестве 60 наименований. За  
разрешение этой сложной задачи и 
взялись работники инструменталь
ного цеха завода. Во главе с за
местителем главного технолога тов. 
Рыжовым, конструкторы-технологи 
тт. Гудымович, Иванова, Червен. 
чук, Кронберг сумели выдать в це
ха всю необходимую технологиче
скую документацию.

Инструментальному цеху были 
назначены исключительно короткие 
сроки для изг'отовления всей необ
ходимой оснастки. Н уж но было за 
15 дней изготовить три сложных 
компаудных штампа, 16 кондукто
ров и приспособлений и 42 раз
личных мерительных инструмента.

П еред цехом встала задача такой 
организации трудовых п()Оцессов, 
технологии, которые обеспечили бы 
выполнение заказа в срок. При вы
полнении этого заказа было приме
нено рационализаторское предло
жение слесаря тов. Сорокина. По

ройка пуансонов способом заливки 
на баббите. В се это и применение 
изготовленных специальных распи
ловочных станков для разделки 
пазов матриц позволило выдать 
сложные трудоемкие инструменты 
—  штампы. Они являются самыми 
первостепенными в технологиче
ском потоке этих моторов.

Слесари - инструментальщики тт. 
Барашков и Денисов проявили в 
выполнении задания подлинную 
трудовую самоотверженность. Л е 
кальщики тт. Покидышев и Ш ефов  
со своей бригадой выдали в срок 
все 42 позиции мерительного инст
румента.

Старшие сменные мастера меха
нического участка коммунисты тт. 
Гусев и Коричев, при непоспелст. 
венном участии заместителя на
чальника по планированию тов- 
Ворслова, бесперебойно обеспечи
вали слесарный участок старшего 
мастера тов. Белоусова, который, в 
свою очередь, организовал непре
рывную работу по всем инструмен
там.

Сейчас весь инструмент по А З Р  
дан. Н о это только часть работы. 
Предстоит в короткий срок освоить 
производство этих моторов и обес
печить их качественную выдачу. 

У  коллектива завода одно стрем-
его технологии крайние отверстия jjgjjjjg —  g честью выполнить свое  
многопазных матриц штампов о к о н - . п е р е д  запорожцами, 
чательно отделывались на станк еj
«фосдик». Была применена наст-1 Б. Г О Л К И Н . ,

Вахта в честь 1 МаяВо всех цеха.х завода, где главным инженером тов. Сурков, проведняы митин.п», посвященные пред.майской стахановскойвахте. Рабочие и командиры производства.  ̂ Соня Серазидиновавзяли на себя дополнительные обязательства. Эмалировшицы цеха № 2 (начальник тов. Фарстов) Аня Макарова, По,чина Сверчкова, Соня Серазидинова и другие взяли обязательство — выполнять норму не менее чем на 150 процентов, перейти на многостаночное обслуживание.В результате широко развернувшегося социалистического соревнования в цехах значительно увеличился выпуск продукции. Уж е за первый день вахты — 20 апреля — суточный график заводом был значительно перевыполнен.Эмалировщица Аня Лйакарова выполнила норму на 253 процента. Полина Сверчко

ва перешла на обслуживание двух станков и "В гголтора раза перевыполнила задание. Почти вдвое перевыполнила нормуРаботница цеха № б тов. Орлова выполнила норму свыше чем на 200 процентов. Тов. Шилова при задании 5.000 метров шнура сделала 10.100 метров.Так' своим упорным трудом стахановцы завода выполняют свои обязательства. Но коллектив завода может добиться еще лучших результатов. Для этого необходимо упорядочить организацию труда, не допускать перебоев в снабжении материалами, полуфабрикатами цехов, не отвлекать станочников на разные подсобные работы, как, например, на подноску медной проволоки, откатку барабанов и т. д.
И. ТОРУБАРОВ.

На 115 000 р у б л е й  с в е р х п л а н о в о й  п р о д у к ц и иКоллектив института эпидемиологии и микробиологии (директор тов. Янович, секретарь парторганизации тов. Зорина) 20 апреля закончил месячный проиовод- ственный план и, встав на стахановскую вахту в честь 1 Мая, взял обязательство— дать сверх плана различной продукции на сумму 115.000 рублей.

Образцы труда пвказали лаЗвраяткв тт. Н . А . Велнкосе'льская, М . Н . Коновалова, старшая лаборантка тов. Т . П. Андреева. К 1 Мая они заканчивают выполнение годовой нормы.
П. ЛИТВИНОВ.

-  ПО СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ — 1
ПАРТШКОЛЫ 
В КОЛХОЗАХА Н Д И Ж А Н , 21 апреля. (Т А СС). Во многих районах Андижанской области организованы колхозные партийные школы. Двенадцать школ регулярно работают в к’ол.хозах Алтын-Куль- ского района. В них занимаются 254 коммуниста. Талмазар- ская партийная школа перенесла свою работу в по.чевой стан. Как и зимой, занятия проводятся регулярно—два раза в неделю. Слушатели школы приступили к изучению девятой главы „Краткого курса истории ВКП(б)“ .

РИГА ГОТОВИТСЯ 
К ПРАЗДНИКУР И Г А , 21 апреля. (ТА СС). Столица Латвии готовится к встрече первомайского праздника. На крупнейших заводах и фабриках Риги сотни стахановских бригад стали на предмайские вахты. На деревообделочном комбинате, выпускающем стандартные дома, в эти дни нет ни одного рабочего, который не перевыполнял бы норм выработки. Десятки столяров, пило- рамщиков, плотников выполняют по две нормы.Во' всех районах города приводятся в порядок улицы, площади, скверы и парки. В этой работе принимают участие десятки тысяч добровольцев — школьников, домохозяек, рабочих и служащих.На территории центрального рынка зоз- двигаются многочисленные павильоны, палатки. Здесь 24 апреля открывается предмайская ярмарка. Государственные и кооперативные организации привезут для встречной торговли на 12 миллионов рублей различных промышленных товаров.
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С А Д Ы
ЦВЕТУТ- А Л М А -А Т А , 21 апреля. (Т А С С ). Ранняя теплая весна наруши- , ла обычную очеред- ' Врсть цветения фрук- < товых деревьев: в Алма - Атинской области одновременно зацвели вишни, груши, яблони. Садоводы предсказывают богатый урожай.« Как известно, большинство яблонь плодоносит через год. Исключение составляет алма - атинский апорт. Колхозники научились ежегодно получать обильный урожай этого сорта яблок.Новосибирская область. Изба-читальня села Петропавловка, Краснозерского района, имеет около тысячи томов различных книг. По вечерам в читальню приходят колхозники, чтобы почитать газеты и новые книги.На переднем плане (слева) Герой С оциалистического Труда, звеньевая колхоза им. Карла Маркса Н. М . Кривошей.Фотохроника Т А С С .

КНИГИ д л я  д е т е йКнижная палата подвела итоги издания детской литературы по республикам Советского Союза за 1946 год. Всего вышло в свет 817 книг общим тиражом более 27 миллионов экземпляров.Книги для детей изданы на 32 языках народов С С С Р . Самой популярной детской книгой 1946 года явилась повесть В. Катаева «Сын полка». Ее тираж составляет около 400 тысяч экземпляров.(ТАСС).

ВЫЕЗДНЫЕ СПЕКТАКЛИ  
В СЕЛЬСКИХ РАЙОНАХВсе областные и краевые театры страны выедут в течение летнего периода в крупные сельскохозяйственные районы для показа своих лучших спектаклей. Городские драматические театры обслужат выездными спектаклями близлежащие колхозы, совхозы и М Т С.Колхозные театры решено укомплектовать артистами областных и городских театров. Туда же направляются выпускнв- ки театральных училищ и студий.При Московской, Ленинградской, У.к- раииской и Свердловской филармониях организуются передвижные музыкальные я литературные лектории для обслуживания населения сельскохозяйственных районов. В передовых колхозах будут устраиваться творческие отчеты.Комитет по делам искусств при Совете министров С С С Р  решил организовать к 30-летню Октября во всех республиках смотры сельской художественной сэмодея- тельности. (ТА СС).

НУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНЫЕ 
УЧРЕЖДЕНИЯ И в е с е н н и й  СЕВ

Февральский Пленум Ц К  В К П (б) одним из важ- 
яейших мероприятий в деле подъема сельского хо 
зяйства поставил задачу усиления м а сс о ю  - поли
тической и культурно - просветительной работы в 
деревне.

Работники культурного фронта должны неустан
но разъяснять колхозникам исторические решения 
партии и советского правительства по вопросам 
сельского хозяйства, задачи послевоенной пятилет
ки, способствовать более широкому внедрению на
учных основ зе.мледелия, распространять опыт 
передовиков. Они должны направить всю свою  
деятельность на укрепление колхозного строя, на 
повышение культурного уровня и благосостояния 
тружеников советской дерев'ни.

Особо важное значение приобретает работа 
культпросветучреждений в период весеннего сева, 
проведение которого —  дело огромной государст- 
вевной важности.

Деятельность каж дого клуба, избы-читальни, 
библиотеки должна оцениваться, прежде всего, по 
том у, как они помогают колхозам в борьбе за 
хлеб, за всеобщий подъем сельского хозяйства. 
Эта помощь может быть выражена в пропаганде 
агротехнических и зооветеринарных знаний, пере
даче опыта передовиков, в развертывании социали
стического соревнования, в культурном обслуж и
вании колхозников, занятых на полевых работах.

Примером такой помощи колхозам могут сл у
жить Новиковская изба-читальня и Минаевский 
сельский клуб, Асиновского района, Бабарыкин- 
ская изба-читальня и Гусевский сельский клуб, 
Ш егарского района, и ряд других.

При Минаевском сельском клубе организованы  
агитбригады, выставки по пятилетнему плану, пе
редвижные библиотечки, выделены книгоноши для 
обслуживания трактористов, пахарей, сеяльщиков, 
и бороновололшв непосредственно на поле, сила
ми актива клуба оборудовано 2 культстана, прово. 
д'ится разъяснение и изучение постановления фев.’ 
ральского Пленума Ц К  В К П (б). Клуб стал цент
ром культурной работы на селе. Сю да охотно 
приходят колхозники я колхозницы, рабочие и 
сельская интеллигенция. К  их услугам —  читаль
ня, просторный зрительный зал. Здесь они могут 
почитать свежие газеты и журналы, послушать 
радио, интересную лекцию или беседу, просмот
реть кинокартину. i

К  сожалению, значительная часть сельских куль- 
друрно-просветительных <уч|реждений Томской .о б 
ласти работает крайне слабо. Решения V II Плену
ма областного комитета Б К П (б) и IV. сессии об
ластного Совета депутатов трудящ ихся об активи
зации работы культпросветучреждений выполня
ются неудовлетворительно.

Культурно - просветительной работой охвачены  
не все' колхозники, слабо поставлено разъяснение 
постановшения февральского Пленума Ц К  БК П (б), 
про1пагаяда Устава сельхозартели.

И з районов поступают сообщения о начале в ря
де колхозов весенних полевых работ. На колхоз
ных полях будет решаться судьба будущ его уро
ж ая. К аж д ая изба-читальня, клуб, библиотека, 
каждый работник культурного фронта должны оп
ределить свое место в этом деле.

Д ол г культпросветработников образцово обслу
жить колхозников и рабочих М Т С , дать им воз
можность культурно отдохнуть после работы, 
просмотреть кинокартину, послушать концерт, ин
тересную радиопередачу, почитать газету и книгу. 
Н адо использовать богатый опыт работы культ
просветучреждений, накопленный в период изби
рательной кампании по выборам в Верховный С о 
вет Р С Ф 6 Р .

Большоё поле деятельности перед клубом, из
бой-читальней, библиотекой и в распространении 
агротехнических знаний. Лекции, беседы, занятия 
в круж ках, агротехническая литература, сельско
хозяйственные фильмы, стенная печать' —  меро
приятия, внолне посильные для сельских культ
просветучреждений.

Ограничивать культурно-массовую работу нель
зя стенами клуба или избы-читальни. М есто культ
просветработника —  в полевом стане, н бригаде, 
в звене. Н адо организовать аккуратную доставку  
газет и журналов непосредственно на’ поля, хоро-' 
шо оборудовать культстаны, создать при них пе
редвижные библиотечки, регулярно проводить чит-' 
ку газет, беседы, доклады. Районные дома культу
ры должны направить в колхозы агитбригады* 
помочь в культурном обслуживании колхозников. 
Н уж н о в ближайшие дни закончить подготовку по
левых станов, снабдив их всем необходимым.

Руководство сельскими культпросветучрежде- 
ниями со стороны областного отдела культпро- 
светработы и местных (советов заставляет желать 
много лучшего. Томский и Туганский райисполко
мы, например, совсем не интересуются работой 
клубов, изб-читален и библиотек. Работники об- 
йасцноГо отдела культа рос ветработы редко бывают  
в селах, не оказывают должной помощи руководи
телям сельских культпросветучреждений.

Большую помощь деревне могут и должны ока
зать городские организации и учреждения. За ко
роткое время трудящимися г. Томска собрано для 
деревин около 20.000 книг, на предприятиях и в уч
реждениях создаю тся концертные бригады, в кол
хозы направляются лекторы. Помощ ь города де- 
ревнё надо усилить, поднять роль шефов в улуч
шении культурно-масе(овой работы на селе.

Б  селах нашей области работает свыше 
3.500 учителей, более 1.000 медицинских работни
ков, около 500 специалистов сельского хозяйства. 
Э т о  —  большая армия культурных работни
ков. И х надо смелее и шире привлекать к работе 
по обслуживанию культурных запросов масс.

Бесенний сев —  всенародное дело. Культурно- 
просветительные учреждения, под ру1^оводством 
партийных организаций и местных Советов, долж 
ны сделать все для успешного проведения колхо
зами весенних посевных работ, с честью справить
ся со  своими залачаМ’И

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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В ел и ки й  р е в о л ю ц и о н е р -д е м о кр а т , 
предшественник марксизма в России

(К 135-летию со дня рождения А . И . Герцена)
Александр Иванович Герцен от

носится к тем общественным дея
телям и писателям, которые своим 
многосторонним творчеством и ре- 
'Волюционной борьбой подготовили 
торж ество марксизма g России.

Крупнейший философ своего вре
мени, выдающийся художник сло
ва, публицист, историк, прослав
ленный издатель «Колокола», про
поведник передовых литературно- 
эстетических взглядов, А . И . Гер
цен, вместе с тем , был виднейшим 
революционно . демократическим  
деятелем своей эпохи, непримири
мым борцом с самодержавием и 
крепостничеством. Он свято испол
нил свою знаменитую клятву, дан. 
яую  ® молодости на Воробьевых 
ropaiX: «пожертвовать жизнью на 
избранную... борьбу».

С в о ю  деятельную любовь, силы 
и талант Герцен отдал великому 
русском у народу и ничего ■ так 
страстно не желал, как видеть 
своих соотечественников освобож 
денными от самодержавно-полиг 
цейского рабства. «Народ русский

над либерализмом, и когда в 60-е 
годы он увидел в родной России 
революционные силы народа, —  
Герцен порвал с либерализмом. «Не  
вина Герцена, а беда его, — писал 
Ленин, —  что он не MG'!- видеть 
революционного народа в самой 
России в 40-х годах. Когда он }щи- 
дал его bi 60- х  — он безбоязненно 
встал на сторону революционной 
демократии против либерализма. 
Он боролся за победу народа над 
царизмом, а не за сделку либераль
ной буржуазии с помещичьим ца
рем, Он поднял знамя революции», 
(стр. 468).

В этих славах Ленина раскрыто 
все величие исторической деятель
ности Герцена, как предшест. 
венника марксизма в России. В той 
ж е статье В . И . Ленин дал высо
кую оценку и исчерпывающую х а 
рактеристику Герцена как филосо
фа: «В  крепостной России 40-х го 
дов X IX  века он сумел подняться 
на такую высоту, что встал в уро
вень с величайшими мыслителями 
своего времени. Он усвоил диалек-

для нас больше чем Родина. Мы в Гегеля. Он понял, что она 
нем видим ту  почву, на которой представляет из себя «алгебру ре- 
разовьется новый государственный  
строй».

В месте с этим верным предвиде
нием, Герцен впадал иногда в ил
люзии. Так, -в своем обращении к 
Александру II он проявил свойст- 
1ве№ную либеральной интеллигенции 
близорукость в оценке реформ 60-х 
годов. Переоценив (хотя и времен
но) эти реформы, он качнулся к 
1народничеству, встал на путь вос
хваления сельской общины, впал в 
разочарование и скептицизм по от
ношению к современному револю
ционному движению Западной Е в 
ропы и России. «Судьба России ко
лоссальна», —  писа^р он, и тут же 
скептически добавлял: «но для нас 
виноград зелен». И  тогда, когда он 
впадал в либерализм, из лагеря 
Чернышевского и Добролюбова  
Вму дружески —  гневно писали:
«Перемените же тон, и пусть ваш 
кКолокол» благовестит не к молеб. 
ну, а звонит в набат. К  топору зо- 
В1ите Р усь!...» .

В  своей статье «Памяти Герце
на» (соч. т. X V , стр. 464— 469)
В . И . Ленин дал этой «духовной  
драме» писателя историческое объ 
яснение. «Д уховная драма Герцена 
6Hjia порождением и отражением  
той всемирно-исторической эпохи, 
когда революционность бурж уаз
ной демократии уж е умирала (в 
Европе), а революционность социа
листического пролетариата еще не 
созрела» (стр. 465).

Герцен начал переживать пере
ход от буржуазной революцион
ности к классовой борьбе пролета-

волюции». Он пошел дальше Геге 
ля, к материализму, вслед за Фейер. 
бахом. Первое из «Писем об нзу-, 
чении природы», —  «Эмпирия и 
идеализм», —  написанное в 1844 
году, показываем нам мыслителя, 
который, даж е теперь, головой вы
ше бездны’ современных! естество- 
■ испытателей-эмпириков и тьмы тем 
нынешних философов, идеалистов 
и полуидеалистов. Герцен вплотную 
подошел к диалектическому мате
риализму и остановился перед —  
историческим материализмом» (стр. 
464— 465).

В работе «Письма об изучении 
природы» Герцен восстает одно
временно и против идеализма, и 
против эмпиризма, принижающего 
роль теории. Первые два письма 
разрешают основные вопросы фи
лософии, остальные шесть состав
ляют очерки истории философии от 
древних греков до французских 
материалистов X V III  в. В произве
дении «Дилетантизм в науке» Гер
цен остро критикует отсталость и 
узость, формализм и кастовость в 
западно . европейской науке. В 
«Письмах из » A ven u eM a rign y“ miho- 
го верных наблюдений над жизнью 
Европы. Герцен приходит к выво
ду: «Буржуазия не имеет великого 
прошлого и никакой будущ ности».

В книге « С  того берега», посвя
щенной сыну, Герцен наиболее 
страстно и полно в/ыразил свое от
чаяние, крушение вели1сих надежд  
на революцию 1848 года.

Большой интерес ^ л я  нашего
риата, но сама жизнь, рамки эпохи времени представляет произведение
йе дайали еще ответа на многие 
существенные вопросы борьбы про
летариата, на которые лишь марк
сизм впоследствии суме.п дать ис
черпывающие ответы. У  Герцена и 
появился временный скептицизм, 
как* форма вышеназванного пере
хода. В. И . Ленин писал:

« У  Герцена скептицизм был фор- 
,^ой перехода от иллюзий «надклас. 
сового» буржуазного демократизма 
к суровой, непреклонной, непобеди
мой кл^ccoвoй борьбе , пролетариа
та» (стр. 465),

Во' всех колебаниях Герцена де- 
^яократизм постоянно брал верх

Герцена «О  развитии революцион
ных идей в России», в которой! он 
дает литературные характеристики 
Пуш кина, Лермонтова, Гоголя, Ч а 
адаева, Белинского и других (гла
вы I V — VI).

В письмах «К старому товари- 
щу» Герцен порывает с анархистом  
Бакуниным и все, свое внимание 
переносит на рабочее движение, 
возглавляемое Интернационалом 
К . М аркса. «Герцен обратил свои 
взоры не к либерализму, а к Ин
тернационалу, к тому Интерна|ЦИО- 
налу, которым руководил М аркс...»  
(Ленин, стр. 465).

Не менее мачительный этап в 
истории русстой культуры соста
вили художественные произведения 
Герцена. Его мемуары «В ы лови  
думы» превратились в высокохудо
жественную летопись России и З а 
пада за полвека, а размышления 
(«думы») отразили разносторонне 
одаренную личность самого писате
ля —  великого мыслителя, револю -1 
пионера, художника. Тургенев пи
сал Герцену: «Твои мемуары.-., это 
прелесть... В них есть какая-то му
жественная и безыскусственная 
правда... Твои мемуары правдивая 
картина русской жизни»... Высокого 
пафоса и художественной вырази
тельности достигает Герцен в ро
мане «К то виноват?», являющемся 
обличительным документом против 
самодержавия и крепостничества. 
Драматизм матери Бельтова, быв
шей крепостной, трагическая судь
ба крепостной интеллигенции, 
образы крепостника Негроза и 
его супруги —  заслужили Гер
цену славу непримиримого вра
га крепостничества, образ Бель- 
товд занял место среди таких пер
сонажей, предст,|вленных русской 
литературой, как Онегин, Печорин, 
Рудин и другие. Любовь Круци- 
ферская, по мнению М . Горького, 
первый в русской литературе образ 
женщины сильной и самостоятель
ной. Велико значение повестей Гер
цена «Сорока-воровка», «Доктор  
Крупов» и «Д олг прежде всего». 
Белинский, Тургенев, Л . Толстой, 
М . Го;рький оставили высокие 
оценки деятельности Герцена, как 
писателя.

Герцен провел жизнь свою в мно
гочисленных разъездах по России и 
заграницей, как писатель опальный: 
тюрьма в М оскве, ссылка в Пермь, 
Вятку, Владимир-на-Клязьме, мно
голетняя эмиграция. Герцен был 
лично знаком с Робертом Оуэном , 
Гарибальди и и^ногими другими ев
ропейскими революционными дея
телями. В 1857 г. (1 июля) Герцен 
выпустил первый номер газеты 
«Колокол», первого русского бес
цензурного органа периодической 
прчати. «Колокол» (1857— 1867) 
встал горой за освобождение 
крестьян», писал В. И . Ленин 
(стр. 466). Герцену в его литера
турно . пропагандистской деятель
ности ближайшую помощь оказы
вал его друг и соратник по^т Н . П . 
Огарев.

Умер Герцен в Париже 21 янва
ря 1870 г. (родился 6 апреля 1812 
года). Память о гениальном мысли
теле, революционере и демократе, 
отдавшем свой могучий дар слова 
и посвятившем жизнь свою целям 
борьбы за социалистические идеа
лы, за освобождение трудового на
рода, навсегда сохранит всё циви
лизованное человечество. Д ело  
Герцена, «сыгравшего великую 
роль в подготовке русской револю
ции» (Ленин) — не пропало д а
ром Трудящиеся Советского Со- 
юза^в своем социалистическом О те
честве глубоко чтут память верно
го сына великого народа. Образ 
Герцена близок и дорог советским  
людям, преемникам его великого 
идейно-художественного наследия.

Доцент Н. Б А Б У Ш К И Н . 
Заведую щ ий кафедрой рхсской 
литературы Томского гос. уни
верситета им. В. В. Куйбышева. 
• ^

Наша связь с институтомв течение ряда лет между нашей школой и Томским педагогическим институтом существует тесная связь и взаимная помощь.Студенты института проходят в нашей школе педагогическую практику, овладевают будущей специальностью.Научные работники и преподаватели педагогического 'института оказывают нашему учительскому коллективу большую помощь. Они выступают с докладами по вопросам методики преподавания, воспитательной работы с учащимися, читают лекции. С большим интересом прослушали учителя нашей школы доклад преподавателя педагогического института тов. Кув- шпнекой «О воспитательном и образовательном значении внеклассной и внешкольной работы». Сотрудник института тов. Сперанский сделал на родительском собрании доклад «О морал:>ном облике и культуре поведения учащихся».Институт помогает повышать качество преподавания в нашей школе, представляет возможность проводить в своих химических и физических лабораториях практические занятия, дает некоторые наглядные пособия и литературу. Большую помощь оказывает коллектив работников института нашим молодым преподавателям. На любой их вопрос они получают в институте исчерпывающий ответ, практические указания в работе.Живая, конкретная связь с высшим учебным заведением помогает школе в выполнении задач успешного обучения и воспитания детей. '
И. ЛЮТАЕВ.Директор 43 мужской средней школыгор. Томска.

Тракторы вернулись 
в гараж

, У  дороги, в полутора километ
рах от усадьбы Томской машинно- 
тракторной станции, горит костер. 
Несколько человек греют руки. Тут  
же стоят два трактора, лежит пере
вернутый плуг.

—  Вынужденная 01Ста‘Новка, —  
го^ворит -нам молодой тракторист 
Одегов.

—  Что случилось?
— Д а  вот у трактора С Т З  слома
лась цапфа переднего колеса. Во
дитель его, Шангин, ушел за ней в 
Лучаново.

■ _  Почему в Лучаново, а не в 
М Т С ?  Ведь Шангину придется 

обратно около 20

этих
стоять

В Ш К О Л А Х  М О Л Ч А Н О В С К О ГО  
Р А Й О Н АПри Молчановском районе проведено совещание директоров и заведующих школами по вопросу подготовки к новому учебному году и к весенним экзаменам. На совещании было отмечено, что подготовка к новому учебному году в большинстве школ идет неудовлетворительно, особенно в школах Колбинского сельсовета. Успешно готовится к новому учебному году Гришинская неполная средняя школа (директор тов. Синавский). В этой школе полностью заготовлены дрова на 1947—48 учебный год. IДиректор Молчановской средней школы  ̂тов. Максимов рассказал о подготовке к

проити туда и 
километров.

—  В мастерской М Т С  «ет  
деталей. Вот будем теперь 
здесь целые сутки.

16 апреля государствен'ная ко
миссия проверила качество ремонта 
тракторов и прицепного инвентаря 
М Т С . И з акта комиссии, возглавля
емой председателем Томского рай
исполкома тов. Киселевым, видно, 
что с ремонтом дело обстоит бла
гополучно. 41 трактор, необходи
мые по плану весенних полевых ра
бот, вышли из ремонта с оценкой 
«хорошо» и «удовлетворительно». 
В тот ж е день 13 тракторных 
бригад (из семнадцати) были от
правлены по колхозам. И  в этот 
же день у некоторых тракторов об
наружились значительные недодел
ка.

Трактор Т-2Г из бригады Барано
ва, выйдя из гаража, не мог де
лать повороты. Машину вернули 
для тщательной отрегулировки. Д ва  
других трактора, после того, как 
их уж е приняла комиссия, вновьфизике, математике и другим предметам проводятся консультации, учителя работают с отстающими учениками. Тов. й^акси- мов указал на меры по повышению идейности преподавания, применяемые в школе в связи с постановлением Ц К  ВКП(б) о журналах «Звезда» и «Ленинград».

А. ЕПИШКИН. "

весенним экзаменам. По русскому языку, | поставили в гараж ДЛЯ ОСНОВйтель-
ного ремонта.

На неудовлетворительный и, к 
тому же, затяжной ремонт трактор
ного парка сказалась слабо прово
димая политико - массовая работа 
партийной и комсомольской органи. 
зациями М Т С . Направляющей и 
организующей роли большинства 
коммунистов и комсомольцев в со 
циалистическом сорезнованни за 
высокое качество ремонта здесь не 
чувствуется.

— Как бригады боролись за ка
чество ремонта своих машин —  
неизвестно, —  говорит рабочий 
Афанасьев. —  Н а доске показате
лей за последние полтора месяца 
ход ремонтных работ' не отражался.

—  Хорошо ли усвоили коммуни
сты и комсомольцы постановление 
Пленума Ц К  В К П (б ) «О  мерах 
подъема сельского хозяйства в 
послевоенный период»? —  спраши
ваем секретаря парторганизации 
тов. М акарова.

—  В конце марта мы обсудили 
это постановление на открытом 
партийно .  комсомольском собра
нии.

—  Н у , а дальше что? Трактори
стам разъясняли его?

— Э т у  работу поручено прово
дить бригадирам . коммунистам,—  
говорит тов. М акаров.

М е ж д у  тем, еще не все коммуни. 
сты знают постановление февраль
ского Пленума Ц К  В КП (б). Н а 
пример, бригадир тракторной брига, 
ды Л''о 5, кандидат в члены партии 
ТОВ-. Басалаев не только не читал, 
но и не слышал об этом важней
шем решении партии.

Парторганизация совершенно не 
заботится о повышений идейно- 
политического уровня коммуни-

Помогаем колхозамНаша школа помогает колхозам в подготовке к севу. Недавно мы провели воскресник по сбору золы для колхозов сельсовета. Собрали 12 центнеров. Педагоги-комсомолки Ивансгва и Анцыбурова утверждены беседчиками в тракторных бригадах. С начала весенних полевых работ они будут проводить среди трактористов массово-политическую работу.Коллектив учителей и школьников взял на себя обязательство помочь колхозам изыскать семена дикорастущего клевера. За коллективом закреплен школьный участок с семенниками дикорастущего клевера, урожай с которого осенью будет сдан в колхозы.
А. КИРГИНЦЕВА.Директор Уртамской семилетней школы, Кожевниковского района.

Спасибо педагогамМоя дочь учится во втором классе 12 женской средней школы г. Томска. Благодаря исключительно чуткому подходу к детям, большому педагогическому мастерству и опыту учительницы О. С . Емельяновой, моя дочь и ее подруги по классу [фрячо полюбили свою школу, хорошо читают и пишут, успешно изучают арифметику.Школа воспитывает в детях любовь к родной литературе, вкус к художественным произведениям. В школе недавно оформлена выставка, посвященная творчеству великого писателя А. М . Горького. Она вызывает у учениц особый ннтере(; к произведениям этого писателя.Большое спасибо от нас, ро.тителей, коллективу учителей 12 сре.!1ней женской школы, воспитывающему в наших детях лучшие качества советских граждан.
А. ОЛЕЙНИКОВА.

стов и комсомо1льцеб. Политкру
жок, созданный осенью, • давно не 
работает. Пропагандист райкома 
ВКП (б) тов. Барабанова еще зи
мой провела два занятия и больше 
в М Т С  не появлялась.

В М Т С  имеется только одних 
трактористов более сотни человек. 
Но политико .  воспитательной ра
ботой среди молодеж и, вовлечени
ем ее в ряды В Л К С М  комсомоль
ская организация не занимается. 
Секретарь организации старший аг
роном тов. Попов больше увлекает, 
ся административной работой, но 
интересуясь жизнью, бытом моло
дежи.

Н е видно действенной помощи 
комсомолу М Т С  и со стороны 
Томского райкома В Л К С М .

Трактористы бригады разъеха
лись по «колхозам. Однако перед 
выездом ни партийная, ни ком со
мольская оргаиизации не уд о суж и 
лись провести собрание, чтобы мо
билизовать трактористов на борьбу 
за высокое качество полевых работ.

Директор М Т С  тов. Захаров и 
секретарь парторганизации тов  
Макаров за'веряли, что М Т С  к 5 
апреля полностью подготовится к 
весенним полевым работам. Н о и 
сейчас еще они далеко ее заверши
ли подготовку.

Против плана нехватает много 
плугов, сеялок, культиваторов, д и с
ковых борон.

Кстати о боронах. В километре 
от усадьбы М Т С  вытаяла из-под 
снега совершенно новая дисковая 
борона. М имо нее ездят, но никто 
не хочет убрать. Д а ж е  завязался 
спор: одни говорят, что эта борона 

i принадлежит машинно - тракторной 
I станции, другие — подсобному хо
зяйству облепецторга. Некоторую  
ясность внес в этот спор главный 
бухгалтер М Т С  тов. Ш ахворостов. 
Он признался:

— Что тут спорить, —  много на
шего инвентаря разбросано где по
пало. Точного учета его нет.

Н а-днях начнутся полевые рабо
ты. А  для трактористов не обору
дован ни один типовой ва1Гончнк, 
нет ни одного комплекта постель
ного белья. Н ехватает большого ко. 
личества затравочных воронок, ли
веров. Не оборудованы передйиж- 
ные мастерские.

—  Опять придется тёр'ять драго
ценные часы на ходьбу в централь
ную усадьбу за каждой мелочью,—  
справедливо возмущ аются тракто
ристы.

Ещ е хуж е положение с горю1йм 
и смазочным. На период весенних 
полевых работ М Т С  обеспечена 
бензином только наполовину, а Сма
зочного материала ' имеется 20 
процентов потребности. То и дру
гое не позаботились своевремеино 
завезти с нефтебазы.

В социалистическом соревноваиии 
с Поросинской М Т С  коллектив 
Томской М Т С  взял обязательство 
— н а ' 15-сильный трактор вырабо
тать за сезон 400 гектаров и полу
чить урожай зерновых в среднем по 
15 центнеров с гектара. Слово это 
будет выполнено, если парторгани
зация в корне изменит стиль своего 
руководства, возглавит политиче
скую и трудовую активность' трак
тористов в борьбе за подъем сель
ского хозяйства, путь к которому 
указан в историческом постановле
нии февральского Пленума Ц К  
ВКП(б).

В. Н А К О Р Я К О В , А . В Ы Ш Л О В .

Выращивание игод и плодов
Лекция садоеода-опитника тоз. Н . В . Перова

, Несмотря на суровые климатиче- j 
Ские условия, растительность Си- \ 
бири чрезвычайно богата и разно-1 
образна. Среди нее мы наход и м ; 
М1НОГО дик'их ягодников и д аж е си
бирскую яблоню.

За период существования совет
ской власти в Сибири привилось 
свыше 100 сортов своих окульту
ренных яблонь и ягодников. С а д о 
водство в Сибири уж е вышло из 
стадии опытов. М етодами мастера 
советского плодоводств!а М ичури
на оно теперь поставлено неплохо. 
Колхозные поля и усадьбы колхоз
ников покрываются судами плодо
во-ягодных насаждений.

В этой лекции я поделюсь опы
том своей работы по разведению 
плодово-ягодных культур.

З Е М Л Я Н И К А

П о д  землянику нужно выбирать 
такое место, которое имеет естест
венную или искусственную защиту 
от 'морозов и весенних заморозков 
с  северной и северо - восточной 
сторон. При отсутствии естествен
ной защиты .землянику садят в 
междурядья плодового сада или 
смородины и крыжовника.

Лучш ая для земляники почва — 
черноземная, суглинистая и с у 
песчаная,- достаточно влажная и 
■ •хорошо проницаемая. Землянику 
сад я т в грунт на |роврой местности, 
допуская склон до 5—-10 градусов  
западного и северо-западного 'Яа-

правления. Культивируется она на 
одном и том же месте не более 5 
лет, после чего ее уничтожают. П о 
этому землянику вводят в севообо. 
рот.

Д ля посадки земляники поле раз
бивается на кварталы, каждый по 
0,2 гектара с промежутками для 
дорог м еж ду участками в 4 метра. 
Перед посадкой почва разрыхляет
ся. Землянику лучше всего выса
живать двухстрочными лентами, 
ряд от ряда 30 сантиметров!. К а ж 
дые такие два ряда отделяются 
друг от друга 'междурядьем в 90 
сантиметров.

Лучшим сроком посадки земля
ники является 1 — 15 августа. М о ж 
но садить ее и весной, в начале с е 
ва яровых. Не исключается посадка 
такж е и среди .чета.

Растения земляники к моменту 
высадки должны иметь от 3 до 5 
листков и хорошо разв1итую корне
вую систему. Перед посадкой у 
кустов земляники следует удалить 
часть листовых пластинок, оставив 
только 1— 2 ближних к сердечку. 
Корни аккуратно распределяют в 
ямке и плотно обж имаю т рукой. 
При этом надо следить, чтобы вер
хушечная почка была на уровне 
почвы. После посадки произвести 
поливку. Промоины, образовавшие
ся после поливки, засыпать землей, 

■ но не заваливать растение.

П о  окончании посадки и поливки, 
почву удобряют пер€|Гноем наво
за, рассыпая его по рядам слоем  
в 2— 3 сантиметра, «о  не покрьшая 
самого растения.

Земляничное поле весной необхо
димо очистить от сухих листьев и 
прочего сора. В междурядьях поч. 
ва разрыхляется конными или 
ручными культиваторами, а в -ря
дах — мотыгой. В течение лета 
рыхление производится 4— 5 раз, а 
в рядах — только полка сорняков. 
Перед рыхлением в почву вносятся 
минеральные удобрения из расчета 

1на 1 гектар: суперфосфата 4 цент- 
|нера, сернокислого аммония — 2 и 
j калийной соли 2 центнера. После 
I рыхления производится мульчиро

вание (обкладка) перепревшим на- 
■ возом. Д о  начала цветения лают 
! подкормку аммиачной селитрой в 
|см е с 1̂  с калийной солью по 1 цент- 
I неру на гектар. В начале созрева- 
■ ния плодов дают подкормку: амми
ачной селитры 1 центнер и калий
ной соли 2 центнера.

Земляника требует много влаги, 
и в засушлив1ую погоду необходимо 
производить поливку ее.

При каждой прополке и рыхле
нии ножом или ножницами удаля
ют усы , если они не нужны для 
дальнейшего размножения.

Ягоды следует собирать после 
высыхания росы или же во вторую  
половину дня, после четырех часов. 
Нельзя их собирать в дождливую  
погоду, так как собранная в жар и 
дож дь ягода легко раскисает. П о с
ле уборки урожая производится 
сплошное рыхление с одновремен
ным удалением всех оставшихся  
усиков.

М А Л И Н А

Участок почвы для посадки мали
ны выбираютутакой ж е, как и для 
земляники, с'грунтовыми водами не 
более 1 метра от поверхности. 
Срок посадки малины весной —  о д 
новременно с земляникой, осенью—  
с 5 до 15 сентября»

Посадочный материал берется в 
возрасте не старше 5 — 6 лет. У ч а 
сток под малину удобряется пере
гноем из расчета 40— 60 тонн на 
гектар. П осадка малины произво
дится под лопату или плуг. О т 
прыски нужно садить на ту же 
глубину, как они сидели до выкоп- 
ки, но можно дс‘пусти*ь ,на 1— 2 
сантиметра глубже. При посадке ее 
побеги обрезаются с оставлением  
в 15— 20 сантиметров от уровня 
почвы.

В течение лета в междурядьях и 
рядах проводят 4— 5 рыхлений, глу
биной 6— 7 сантиметров. Удобри
тельную поливку нужно произво
дить два раза за 10 дней до цвете
ния и после массового цветения. 
Двухлетние отплодоносившие побе
ги обрезаются ежегодно. Удаление 
побегов лучше производить весной. 
Старые побеги нужно срезать.' У  
каж дого растения надо оставить 8 
— 10 сильных однолетних побегов, 
а остальные удалить. «

Малина, пользующаяся хорошим 
уходом, может расти и плодоно
сить 10— 15 лет ,на одном месте и 
даж е больше — 20— 30 лет.

С М О Р О Д И Н А

М есто для Ч‘'-ч-'Г; смородины от
водится понижеаное и влажное, но 
не сырое. Почва лучше суглини
стая, рыхлая и чистая от сорня

ков. Грунтовые воды должны быть 
не ближе 1 метра. Почву для ве
сенней посадки обрабатывают с 
осени, а для осенней посадки— с 
весны.

Смородину ■ надо садить до рас
пускания почек. Нормальным сро
ком ее посадки является конец ап
реля — начало мая. Растения вы
саживаются на расстоянии 1,5 мет
ра друг от друга ,в‘ ряд, с м еж ду
рядьями 2,5 метра. Перед посадкой 

j нужно осмотреть ее корни и обно- 
I вить старые срезы, удалить боль- 
! ные корни, затем обрезать побеги, 
'.оставляя не более 15— 20 сантимет

ров их длины.
1 Саж ать смородину нужно на 3—  

5 сантиметрО'В глубже, чем она бы- 
до выкопки, и не вертикально, а 

: внаклон. По'Садку ее можно делать 
i под плуг. После посадки необходи- 
' МО полить, затем в лунки подсы

пать сухой земли или притенить их 
перегноем.

Весной, до распускания почек, 
вырезать сушь и старые ветки, 
npo«3BiecTH рыхление почвы и вне
сти навозное удобрение. Перед цве
тением,, и наливом ягод смородину 
поливают жидки.м удобрением 

П Л О Д О В Ы Е  Р А С Т Е Н И Я
Плодовые деревья хорошо растут 

на супесчаных почв-ах. Уча^сток, 
предназначенный под плодовые 
культуры, должен иметь склон от 3 
до 5 градусов западного н северо- 
западного направпений.

С о  стороны господствую щ их вет
ров делается защитная полоса из 
6-^7 рядов быстро растущих де
ревьев. Расстояние между рядами 
двухметровое, в рядах для деревь
ев —  1 метр, а кустарников — 80 
сантиметров. Защитная полоса дол

жна находиться от фруктовых д е
ревьев на 10— 15 метров.

Почве под плодовый сад должна 
быть достаточно плодоносной, ум е
ренно влажвой, с хорошей проница
емостью воды и воздуха. За год до 
посадки сада почва вспахивается и 
держится все лето под черным па
ром. Д ля весенней посадки почва 
готовится с О'сени, с одновремен
ным в.несением органических удоб- 
ре«ий. Участок разбивается На 
кварталы, с  дорогой, шириной в 5 
метров.

П О С А Д К А  Д^^РЕВЬЕВ

Наиболее подходящим врем.знем 
посадки в Западной Сибири являет
ся весна. Как только участок будет 
разбит, сразу же приступают к вы- 
копке ям и, не допуская просушки 
земли, про'изводят посадку. При по
садке ямы копают глубиной в 5^ 
см. и шириной от 80  ̂ сантиметров 
до 1 метра. П осадку ведут два 
человека — один из них держит са
женец, а второй засыпает яму. 
Нижний слой засыпают хорошо раз- 
лол<ившимся перегноем,, более бога
тую землю верхнего сло.ч помещ а
ют к корням. При сбрасывании зе.м. 
ли в яму ее необходимо так укла
дывать, чтобы внутри образовался 
ХОЛМИК- На этот холмик и помещ а
ют корни, не допуская переплете
ния и загибов их вверх.

После посадки земля оправляет- 
ся^и устраивается лунка, куда вы
ливается 1— 2 , ведра воды,*а затем 
лунка присыпается сухой землей.

При посадке двухлетних расте
ний саженцы необходимо подвязы
вать к кольям, которые вбиваются 
в ямку с южной -стороны от дерев
ца.

■ i .

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



/ 1 1

С*'<»ла 23 ал|:)*'-'и! 1947 г. №  80 (7006) К Р А С Н О Е  З Н А М Я 8
Е ,.^:-за«аг»>т ‘ *'чта1<ес»

К  10-летию Томской зональной льняной опытной станции

Науку-на службу сельскому хозяйству

Ч -

1 0  л е т
в  апреле 1937 года по решению 

правительства была создана Том 
ская зональная льняная опытная 
станция. В тот период сибирское 
льноводство имело примитивную 
культуру и нуж далось в помощи 
сельскохозяйственной нау1си, осно. 
ванной на изучении агротехники 
льна применительно к .местным  
почв1енно-кл'Иматическим^ уеловиям.

О казать эту помощь льноводам  
йризвана была организованная зо
нальная льняная опытная станция. 
Перед «ей стояла задача: не только 
проверить уж е известную агротех
нику, применяемую в западных об
ластях страны, но и изучить новые 
приемы повышения продуктивности 
Лвноводства в Сибири. Требо'валось 
о б е щ а т ь  опыт nepcHOiBiHKOB льно- 
Эрдства и всемерно распространять 
все новое, ценное, появившееся з 
стахановской практике льноводов.

З а  прошедшие 10 лет коллекти
вом станции выведено два новых 
сорта льна (селекционер О . А . Кон- 
ЙаКова). Эти сорта по урожайно
сти, скороспелости'и устойчивости 
против полегания являются пер
спективными для льносеющих райо
нов Западной Сибири.

Выявлен ряд ценных местных 
стародавних клеверов, возделыва
емых 6  Томской, Ом ской, Н овоси
бирской областях, в Красноярском  
я Алтайском краях. П о  ■ предложе
нию нашей станции земельные орга
ны приняли эти сорта к размноже
нию. К роме этого, систематическим  
улучшением местного стародавнего 
клевера создан сорт «Томский^», 
который принят облисполкомом к 
районированию в пределах области 
в  к форсированному размножению. 
В  области агротехники возделыза- 
иия льна научные работники тт. Ви. 
лесов. Тюменцев и другие разрабо
тали систему агротехники в под- 
Таежной и лесостепной зонах З а 
падной Сибири.

Применение мероприятий, изу
ченных станцией, в сочетании с 
новыми приемами и методами стаха- 
йовцев льноводства, позволяет по
лучать 'В производственных услови
ях не менее' тонны льноволокна с 
гектара и свыше 5 центнеров 
льносемян. Э то  было достигнуто  
еаде в предвоенные годы передовы. 
ИИ льносеющими колхозами и 
звёньями Асиновского, Чаинского, 
Бакчарского, Кривошеинского и 
других райояо'в области.

Й^оллёктив станции изучил систе- 
I  удобрений на серых деградиро-
'  вавйых суглинках в полях льновод, 

вдмгб севбоборота. Применение си
стемы удобрений в травопольном 
|(Гйв6 6 бороте позволило ежегодно  
получать, в среднем за весь период 
ротации севооборота, по 1 0  центне
ров льноволокна и по 25 центнеров 
зерна t гектара.

Врльшая работа проделана по 
изучению способов переработки 
ЛьпосоЛомки в тресту. Примени
тельно к местным климатическим 
условием, установлены техника и 
технологический режим расстила и 
холодноводной мочки льна. Д о  ра
бот нашей Станции этот вопрос в 
Западной Сибири не изучался, а

практика проведения расстила и 
мочки льна страдала многими не
достатками.

Мероприятия по техно-логии обра
ботки льносоломки, рекомендован, 
ные станцией для широкого внедре
ния в производство, обеспечивают 
полное устранение потерь льнопро- 
дукции при обработке. Это имеет 
большое значение для Сибири, где, 
как известно, -именно в стадии от 
уборки до получения волокна, или 
даже до получения тресты, проис
ходят большие потери продукции.

Выявлен ряд приемов и способов 
повышения урожайности других 

I полевых культур сибирского земле- 
! делия. Hain-ример, по многолетним 
травам установлены оптимальные 
способы и. нормы высевз: клевера и 
тимофеевки, ухода за этими куль
турами и другие вопросы.

Каю свои научные достижения, 
так и опыт передовиков сельского 
хозяйства коллектив станции про
пагандирует через печать, радио, 
курсы и путем непосредственной 
связи научных работников с кол
хозами, звеньями и колхозниками. 
И здано для колхозов около 12 на
учных работ в книжках и брошю
рах по вопросам льноводства и кле- 
веросеяния, а также большое коли
чество листовок и агроплакатоз.

Помимо оказания научно . прак
тической помощи, станция помогает 
колхозам также и в производствен
ном отношении. Она выращивает 
сортовые семена льна, клевера и 
зерновых культур высших репро
дукций (маточной элиты, суперэли
ты и элиты). Еж егодно мы обеспе
чиваем семенами льна маточной 
элиты льносеющие области Сибири, 
а в годы Отечественной войны да
вали их даж е ряду областей евро
пейской части 'нашей страны, при
чем с превышением выполняли го 
сударственный план-заказ по вы
пуску этих семян. Только за годы 
Отечественной войны через льно- 
семеноводческие станции и гос- 
сортфонд передано семеноводче
ским колхозам свыше 1 2 0  центне
ров льносемян и 5.000 центнеров 
семян зерновых культур.

Февральский Пленум Ц К  ВКП(б) 
поставил и перед научными органи
зациями ответственные задача. 
Коллектив научных работников сей
час трудится над разрешением 
комплексной агротехники для ве
дущ их культур подтаежного земле, 
делия и, прежде всего, льна-дол- 
гунца и яровой пшеницы.

Обобщ ая результаты своих до
стижений и опыта передовиков 
сельского хозяйства, активно внед
ряя эти результаты в колхозное 
производство, научные работияки 
нашей станции будут, вместе с кол
хозниками . льноводами, неутомимо 
бороться за прев;ращение льновод
ства в передовую отрасль сибир
ского земледелия, за боевое вы
полнение исторического постанов
ления февральского Пленума Ц К  
ВКП(б-) «О мерах подъема сель
ского хозяйства в послевоенный 
период».

Р. Д Ю К О В .
Директор Томской .  зональной
льняной опытной станции.

Обмен письмами между В. М. Болотовым 
и Д. Маршаллом о Корее
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Опытная зональная станция. На снимке (слева направо): заведующий отдел»» селекции Н. А . Кондаков, заведующий отделе» агротехники старший научный сотрудник Т. Т. Вилесов, звеньевая К. В. Иванова, старший лаборант отдела селекции М. Н. Николаева, звеньевая А . М. Иванова. Фото М . Трейбера, Ф. Хитриневича.Агротехника высоких урожаев льна

РЕЗЕРВЫ ПОЛУЧЕНИЯ ВЫСОКИХ И УСТОЙЧИВЫХ УРОЖАЕВ
'f" В  TfeteiHe 'Аёсяти лет коллектив 
ййшёй станции изучал значение от- 
laiBrtbHbrx элементов питания льна, 
Со6 тно1Шённе их питания, сроки 
й дозы удобрений под лен, под- 
1кОрмку льна ^ минеральными и 
местными удобрениями, удобрения 
клеверов, влияние азотно . бактерн- 
^ ь н ы х  удобрений на урожай и си- 
(стему удобрений в семипольных 
севооборотах.

Устанозлено', что серые дегради- 
!^ва»ны е суглинки Сибири отлича
ются своеобразным поведениел! 
почвенного азота в зависимости от 
Метеорологических условий, гум ус, 
йости, приемов агротехники и дру- 
Тих причин. Э т о  своеобразие состо 
ит g  преобладании аммиачных форм 
азота над нитратными среди подт 
вижных азотосодерж ащ их солей 
почвенного раствора.

Практическое значение вскрытия 
данного свойства почвы указывает  
на необходимость уделять особен
ное внимание применению калий
ных удобрений, так как известно, 
что аммиачный азот, при лучшей 
обеспеченности калием, полнее п 
быстрее используется растением на 
формирование своих тканей.

Изучая вопросы о сроках и дозах  
^гдобрений, мы пришли к выводу, 
что фосфорные и калийные удобре
ния надо вносить осенью перед 
цспашкой зяби, а азотные —  весной 
перед посевом, когда они даю т  
большие преимущества. Если пе
ред посевом удобрения внесены, 
то внесение их по всходам в каче- 
(Стве подкормки не даст такого по
вышения урожая

Некоторые практики считают, что 
чем выше доза удобрений, тем вы
ше урожай. И  это, действительно, 
так, но слишком большие дозы со 
здают избыточную, вредную кон
центрацию солей в почве. Повыш е
ние дозы удобрений возможно 
только в случае распределения 
данной дозы на несколько прие
мов: осеннее внесение, весеннее, 
2— 3 подкормки. Именно этот пос
ледний способ и является наилуч
шим из всех проверенных станцией, 
хотя он и наиболее трудоемкий. 
Стахановцы  сельског о хозяйства 
применяют повышенные дозы удоб
рения, но вносят их в несколько 
приемов.

Лучшей дозой фосфорных и ка
лийных удобрений для льна явля
ются 5 центнеров суперфосфата и 2 
центнера 40-процентной калийной 
соли на гектар, при условии, если 
две трети этого количества внесе
ны до посева и одна треть —  в к а
честве подкормки. В одних случаях  
любая, доза азотного удобрения не 
дает хорошего результата, в дру
гих она оказывает хорошее воздей
ствие на* урожай. Оказывается, что 
дозы азотных удобрений зависят 
от свойства самой почвы и от ее 
культурного состояния. Чем выше 
естественное плодородие почвы и 
лучше ее культурное состояние, 
тем более она обеспечена азотом, 
тем ни5ке потребность в азотных 
удобрениях. Д ля льна использова
ние на гектаре 1 0 0  килограммов 
сульфат-аммония, а для зерновых 
до 2 0 0  килограммов дают наиболее 
удовлетворительные результаты;

Н а основе изучения и разработки 
агротехники льна, станция доби- 
лась получения высоких урожаев 
волокна, доходящ их до 18 центне
ров с гектара. O c h o b i h h m h  вопроса
ми, которые были изучены и ре
зультаты которых рекомендованы 
для внедрения в колхозное произ
водство, были: сроки сева льна,

' нормы высева и способы посева, 
предшественники льна и другие.

I  Установлено, что лучшим в на.
I ших условиях является ранний сев 
' льна в почву не грязную и про
гревшуюся до 6 — 8  градусов. Этот  

i срок обычно наступает на 5— 7
j день от начала сева ранних зерно- 
j вых культур. В ранний срок лучше 
! используется льном влага от весен

них талых вод.
Так, многолетними испытания

ми доказано, что лен, посеян
ный в период м еж ду 7 и 13 мая, 
давал урожай семян до 5— 8 цент
неров, или выше на 23,4 процента, 
и волокна до 11,4 центнера с гекта
ра, или выше на 40,5 процента.

Изучение показало, что лучшей 
является норма высева в 30 милли
онов ш тук' семян на гектар, что 
соответствует норме П О — 120 кило
граммов. Повышенные нормы вы
сева, особенно «а почвах высоко- 
гумусных, способствую т сильному 
полеганию льна, а в дождливые го‘ - 
ды —  подопреванию и потере уро
жая.

Лучшим сроком и способом  
вспашки клеверной дернины являет
ся культурная вспашка плугом с 
предплужником в сентябре на глу
бину 20— 22 сантиметра. Эти спо
соб и срок вспашки в отдельные го
ды позволяли собирать семян льна 
до 5,1 центнера и льноволокна до 
15,2 центнера с гектара. Ранние 
же qpoKH вспашки дернины — в 
июле способствуют большому на. 
коплению азота в почве, а это бла
гоприятствует иногда сильному по
леганию льна на гумусных почвах. 
Н а таких почвах хороший эффект 
дает вспашка в конце сентября или 
д аж е в начале октября. Особенно 
резко снижает урожай льна и яро-

Интересной и важной для прак
тиков является система удобрений 
в севообороте. Установлено, что 
правильное чередование ку.чь- 
тур в травопольном севообороте 
повышает силу действия удобрений 
за счет систематического роста 
плодородия почвы. Особенно важ
ное значение на плодородие ока
зывает клевер, а из удобрений— на
воз. Действие последнего в сево
обороте проявляется в течение 6  
лет, а минеральные удобрения дей
ствую т 2— 3 года. В результате 
внесения 18 тонн навоза на гектар 
нам удалось, в среднем за 10  лет, 
ежегодно получать урожай озимой 
ржи 24,2 центнера с , гектара, яро
вой пшеницы — 14,8, , клеверного 
сена первого года пользования — 
61 центнер, второго года пользова
ния —  46,6 центнера, льно-волокна 
— 8 ,8  центнера, овса —  28,9 цент
нера с гектара.

К аж дая тонна навоза дала при
бавку урожая ржи на 27 кило
граммов, пшеницы —  13 килограм
мов, овса —  11 килограммов, льно
волокна —  3 килограмма и клевер
ного сена —  60 килограммов. Если 
к этому количеству навоза допол
нительно вносятся навоз под пше
ницу или минеральные удобрения 

|Под лен, урожай еще больше воз
растет. Так, при удобрении клеве
ров и льна фосфорно - калийными 
удобрениями с дополнением не
большой дозы азотного удобрения 
под лен и для подкормки ржи, в 
среднем за 10  лет, урожай еж егод
но составлял с гектара: озимой ржи 
25 центнеров, яровой пшеницы —  
15,2 центнера, овса —  32,5 цент
нера, льно-волокна —  1 0 ,6  центне
ра, клеверного сена ,  первого года 
пользования —  80 центнеров и вто
рого года пользования —  70 цент
неров. В отдельные годы эти прие
мы позволяли получать ржи до

вой пшеницы весновспашка. По  
данным нашей станции весенняя 
вспашка целины и клеверной дерни
ны снизила урожай пшеницы на 5 
центнеров и льноволокна —  на 2  
центнера с гектара.

Как показало изучение предпо
севной обработки почвы, большой 
эффект достигается от предпосев
ного прикатывания почвы тяжелым  
чугунным рубчатым катком. При- 
катывание почвы при условии, ес
ли она не грязная, увеличивает уро
жай льна на 20— 25 процентов.

На подзолистых почвах клевери
ще является лучшим предшествен. 
ником льна, тогда как использо
вание для посева льна клеверной 
дернины на почвах, богатых гу м у 
сом, часто ведет к полеганию льна 
от избытка азота, к уменьшению 
урожая и снижению качества во
локна, особенно в годы дождливые 
и теплые.

Установлена большая 'эф ф ектив
ность таких предшественников, как 
целина, а также целина, использо
ванная в течение предыдущих о д 
ного или двух лет другой культу
рой (смягченная целина). П о таким 
предшественн1икам урож ай, льносе
мян доходил до 6,5 центнера и 
льноволокна до 15,9 центнера с 
1ектара. Дернина из-под смеси кле
вера с тимофеевкой и дернина, 
смягченная посевом какой-либо 
другой культуры, обеспечивали уро
жай семян до 5,9 — 7,1* центне
ра с гектара и льноволокна! до 
13,4 — 14,'7 центнера. Смягченное 

.клеверище посевом другой культу- 
I ры повышает качество волокна, —
! и в этом его преимущество, 
i Сейчас коллектив станции прис- 
I тупил к изучению роли мощного 
пахотного горизонта, к установле
нию такой системы агротехники и 

I севооборота, которые обеспечат в 
дальнейшем высокие и устойчивые 
урожаи льна в Западной Сибири.

Т. В И Л Е С О В .
Заведук)щий отделом агротех
ники Томской зональной льня
ной опытной станции, старший 
научный сотрудник.

33,5 центнера, пшеницы —  до 30 
центнеров, овса —  до»40 центне
ров, льно-волокна —  до 15 центне
ров и клеверного сена —  до 113 
центнеров с гектара.

П о мере роста окультуривания 
почвы в севообороте повышается и 
урожай. В  первые три' года первой 
ротации севооборота урожай ови- 
мой ржи составлял 24,2 центнера с 
гектара, в результате применения 
навозного удобрения, а за 3 года 
второй ротации на поле, где были 
внесены навоз еще и под пшеницу 
и полные минеральные удобрения 
под лён, урожай ржи составил 29 
центнеров с гектара. Только за 
счет посева клевера урожаи после
дующ их культур повышаются, в 
среднем, на >8 — 10  процентов.

Все эти данные станции пред
ставляют существенный интерес, а 
внедрение их в практику колхозов 
будет способствовать резкому по
вышению продуктив1Ностй полевод, 
ства.

Наши местные условия —  почвы 
И' климат, при правильном возделы. 
вании сельскохозяйственных куль
тур, позволяют из года В! год полу
чать, как минимум, с гектарг но 
1 0 0  пудов! ржи и пшеницы, по 60 
пудов и даж е больше льно-волокна.

Резервы получения высоких и ус
тойчивых урожаев у нас, поистине, 
неисчерпаемы, и мы приложим все 
усилия к тому, чтобы оказать кол
хозам и работникам сельского хо
зяйства необходимую помощь в бы
стром подъеме сельского хозяйст
ва, в создании обилия продоволь
ствия для трудящ ихся нашей стра
ны-и сырья для отечественной про
мышленности.

Н . Т Ю М Е Н Ц Е В .
Научный сотрудник Томской  
зональной льняной опытной 
станции.

Гое;'д|рЁ19евный Секретарь' Соединенных Штатов Америки Д . Маршалл и Министр Иностранных Дел СССР, В. М . М олотов обменялись письмами по вопросу о Корее.Ниже приводится текст письма Д.- Маршалла на имя В. М . Молотова от 8 апреля с. г.:«Я хочу привлечь Ваше внимание к положению в Корее. Представители Советского Союза и Соединенных Штатов в Смешанной Советско-Американской Комиссии в Корее не были в состоянии достичь успехов в направлении организации Корейского Временного Правительства. Прошло девятнадцать месяцев со времени капитуляции Японии, но положение Кореи мало улучшилось. Страна разделена на две зоны. Советский Командующий в Северной Корее отказался допустить свободу передвижения и экономического обмена между этими зонами. Это исключило политическое объединение корейского народа на добровольных началах и привело к тяжелой экономической нужде.Политика Соединенных Штатов по отношению к Корее преследует следующие основные цели: 1) оказать содействие учреждению в кратчайший возможный срок самоуправляющейся суверенной Кореи, которая будет свободна от йностраи- ного контроля И которая будет иметь право вступить в члены Объединенных наций; 2) обеспечить, чтобы учрежденное таким образом национальное правительство было представительным в отношении свободно выраженной воли корейского народа; 3) помочь корейцам в построении здоровой экономики, как существенной основы их независимого и демократического государства.Соединенные Штаты в Каирской декларации от I декабря 1943 г. заяви.чи о своей решимости добиться, чтобы в надлежащее время Корея стала свободной и независимой. Соединенное Королевство и Республика Китая были участниками этой декларации. Каирская декларация была особо подтверждена тремя державами в Потсдамской Декларации, которой были определены условия капитуляции Японпи. В своем объявлении войны Японии 8 августа 1945 г. С С С Р  заявил' о своем присоединении к этим декларациям.После капитуляции Японии вооруженные силы Соединенных Штатов и Советского Союза приняли капитуляцию японских вооруженных сил в Корее в района.х соответственно к югу и северу от 38-й параллели, линии, произвольно намеченной для этой цели. Эта демаркационная линия стала фактически границей между зонами оккупации. На конференции Министров Иностранных Дел Соединенных Штагов, Соединенного Королевства и С С С Р  в Москве в декабре 1945 г. обсуждались серьезные последствия двухзонального деления Кореи, причем было достигнуто соглашение о Корее, опубликованное в разделе III коммюнике о конференции. Республика Китая впоследствии присоединилась к этому соглашению.20 марта 1946 г. собралась Совместная Советско-Американская Комиссия, назначенная согласно условиям Московского Соглашения, и приступила к своей указанной в соглашении задаче оказания содействия в деле образования Временного Корейского Демократического Правительства как первого шага, направленного к обеспечению учреждения независимого и суверенного корейского государства.Правительство Соединенных Штатов надеялось, что Совместная Комиссия будет действовать быстро, что будет вс:<оре учреждено Корейское Временное Правительство, что плачевные последствия .демаркационной линии между вооруженными силами Соединенных Штатов и Советского Союза будут преодолены, что Корея сможет быть поставлена на путь достижения ею независимого и демократического управления. К сожалению, спустя короткое время, работа Совместной Комиссии зашла в тупик в результате того, что не удалось достичь соглашения об определении слова «демократическое» в том смысле, как оно относилось к представителям партий и общественных организаций, которые упомянуты в Московском Соглашении и с которыми Совместная Комиссия должна была консультироваться при выполнении своей задачи оказания содействия в деле образования временного правительства. Так как стало ясно, что никакого соглашения в то время достичь стало невозможно, 8 мая 1946 г. Совместная Комиссия прервала свою работу, не назначив срока возобновления ее.Американский Командующий в Корее несколько раз предлагал Советскому Командующему, чтобы Комиссия вновь собралась и продолжила свою работу. О днако, Советский Командующий настаивал на такой формуле, которая исключила бы возможность консультации с больш:1нст- вом корейских лидеров, как с предстази- телями корейских демократических партий и общественных организаций, и совсем недавно, в феврале 1947 г., снова подтвердил эту позицию в письме Американскому Командующему; Поэтому казалось невозможным договориться об условиях для созыва Комиссии. Теперь, в апреле 1947 г., спустя почти 16 месяцев с тех пор, как в Москве было достигнуто соглашение о Корее, все еще нельзя отметить никакого действительного прогресса в направлении осуществления этого соглашения.Во исполнение цели соглашения и дек- .'аррии, изданной в Москве в декабре 
1945 г.. Правительство Соединенных Штатов желает без дальнейшей задержки продолжить работу по созданию свободной и независимой Кореи. С  этой целью я прошу, чтобы наши Правительства договорились поручить нашим соответственным Командующим в Корее по возможности скорее снова созвать Совместную Комиссию и дать ей указание ускорить свою работу согласно условиям Московского Соглашения на основе уважении к демократическому праву свободы мнения. Д а лее я предлагаю назначить взаимно приемлемую дату в течение лета 1947 года для рассмотрения обоими Правительствами того прогресса, которого достигнет Совместная Комиссия к этой дате. Тем временем Соединенные Штаты, помня о своих обязательствах по Московскому Соглашению, не видят другой альтернативы кроме принятия без дальнейшего промедления таких мер в своей зоне, которые будут служить осуществлению целей этого соглашения».В ответ на это письмо В. М . Молотов отправил г-ну Маршаллу 19 апреля следующее письмо;«В ответ на Ваше письмо от 8 апреля по вопросу о Корее сообщаю следующее:

На Московском совещании Министров Иностранных Дел Советского Союза, Соединенных Штатов Америки и Соединенного Королевства в д^абре 1945 года было достигнуто соглашение, определяющее политику трех держав в отношении Кореи; В основу этого соглашения были положены предложения Советского Правительства, с которыми согласилось и Пра- ввтельство США» отказзвшесся впоследствии от своих первоначальных намерений не создавать в течение ближайших лет в Корее Национального Корейского Правительства.В качестве первоочередной задачи Мо- (jKOBCKoe Соглашение предусматривало создание Временного Корейского Демократического Правительства, которое могло бы принимать все необходимые меры для развития промышленности, транспорта и сельского хозяйства Кореи и национальной культуры корейского народа.Внося эти предложения. Советское Правительство исходило из того, что объединение Кореи под руководством Национального Корейского Правительства является важнейшей предпосылкой для восстановления Кореи как независимого государства и создания условий для развития страны на демократических началах. Советское Правительство попрежнаму придерживается этой точки зрения и стоит за неуклонное проведение в жизнь Московс:\ого Соглашения о Корее, будучи уверенным, что на основе выполнения этого соглашения Корея будет успешно развиваться по демократическому пути, станет независимым и процветающим государством, войдет равноправным членом в состав Объединенных наций.Однако программа мероприятий, намеченная Московским соглашением о Корее, до сих пор не выполнена. Временпое Корейское Демократическое Правительство не создано. Работа Сов.местной Советско- Американской Комиссии, созданной в целях оказания содействия образованию Временного Корейского Демократического Правительства, была прервана ' вследствие того, что американская делегация в этой комиссии заняла позицию, противоречащую Московскому Соглашению о Корее.К тому же .Американское Командование в Южной Корее не пош.чо и на деловое обсуждение предложений Советского Командования в Северной Корее по вопросам экономического обмена между двумя зонами, что сделало невозможным достичь' соглашения по этому вопросу.В ходе работы Совместной Советске- . Американской Комиссии в марте—мае 1946 года Советская Делегация прилагала все усилия к тому, чтобы добиться проведения в жизнь указанного выше соглашения о Корее и, в первую очередь, обеспечить скорейшее создание Временного Корейского Демократического Правительства и объединения Кореи под его ру-  ̂ководством. Однако Советская Делегация ' встретила на этом Кути не только трудности, но и прямое противодействие со стороны Американской Делегации, Руководствуясь соглашением о Корее, которое предусматривает, что Совместная Комиссия при выработке своих предложений должна консультироваться с корейскими демократическими партиями и общественными организациями. Советская Делегация настаивала на широком привлечении к консультациям с комиссией таких партий и организаций. Американская же делегация исключала участие целого ряда крупных демократических организаций Южной Кореи и настаивала на привлечении к кб'н- сультацйям групп, выступавших протйв Московского Соглашения, — консультации с которыми, есхественно, не могли способствовать выполнению этого соглашения. Американская делегация включила в представленный ею список партий и организаций для консультации с Совместной Комиссией 17 политических партий и общественных групп Южной Кореи, выступав^ ших против Московского Соглашения, я всего лишь три демократических партия, поддерживавших это соглашение. Американская делегация отстраняла от участия в консультациях такие крупные демократические партии и общественные организации, как Всекорейская Конфедерация Труда, Всекорейский Крестьянский Союз, Корейская Национально-Революционная партия, Всекорейский Союз Молодежи и др. Не считая возможным согласиться е такой позицией Американской Делегации, Советская Делегация, тем не менее прилагала все усилия к тому, чтобы найти пу\и к ' принятию согласованных решений. Это, однако, оказалось невозможным и работа комиссии, по предложению Американской Делегации, была прекращена.Нетерпимость создавшегося положения очевидна. Вследствие этого, каК Вам известно, пришлось вновь принимать меры к поискам выхода из такого положения.Советский Командующий в своих обращениях к Американскому Командующему пытался найти основы для возобновления работы Совместной Комиссии. В результате обмена письмами точки зрения сторон значительно сблизились, что было отмечено обоими Командующими. Ожидалось, что договоренность будет вскоре достигнута и Совместная Комиссия в ближайшее время возобновит работу. Однако ответа Американского Командующего на последнее письмо Советского Командующего от 28-го февраля с. г. до сих пор не последовало и наметившееся соглашение не бы- ло_ достигнуто. Несогласованность действий явилась серьезной помехой для своевременного выполнения программы мероприятий, намеченных в Московском Соглашении в отношении Кореи в целом.Что ж е касается Северной Кореи, то за период, прошедший с момента капитуляции Японии, здесь достигнут З!1ачитеяь- ный прогресс в области демократизации, а также в отношении возрождения национальной экономики и культуры. Проведены широкие демократические реформы, гарантирующие политические свободы и повышение благосостояния населения. Я имею в виду, прежде всего, введение всеобщего избирательного права; закон о рав- I ноправии женщин; создание на основе свободных демократических выборов местных органов власти и Народного Комитета Се- ; верной Кореи; земельную оеформу, в ре- I зультате которой 725 тыс. безземе.Чышх и малоземельных крестьянских хозяйств по- I лучили бесплатно более 1 млн. га земли, принадлежавшей ранее японским колониза-  ̂ торам и их пособршкам в Корее; национализацию бывшей японской промышленности; закон о 8-часовом рабочем дне, .охране труда и социальном страховании; реформу народного образования, в результате которой в школах, восстановлен корейский язык, расширена школьная сеть, возросло количество учащихся и др. Однако подобные широкие демократические реформы проведены только в Северной Корее, где проживает две пятых населения Кореи.(Окончание на 4-й стр.).
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В Совете министров иностранных дел
Утреннее заседание 18 апреляПредседательствовал Д . Маршалл.Для изложения взглядов правительства Австрии на вопросы австрийского договора было предоставлено слово представи

телю австрийской делегации. На заседании присутствовала также югославская делегация^
Заявление К. Грубера
о  в о п р о са х  австр и й ск ого д о го в ор аГлава австрийской делегации, министр иностранных дел Австрии К . Грубер пытался взять под сомнение заявления; сделанные накануне югославской делегацией по вопросу о Словенской Каринтии и другим вопросам. В качестве доказательства своих утверждений он ссылался на... меморандум австрийского правительства.Повидимому, не будучи в состоянии серьезно оспаривать данные об этническом составе населения Словенской Каринтии, К . Грубер заявил, что «в отношении населения, в состав которого входят такие различные национальные элементы, как это имеет место в Австрии, совершенно неразумно обращаться к вопросу этнического происхождения. Правильным подходом будет определить, к какой нации и культуре считает себя принадлежащим австрийский житель. Это лежит в основе австрийских данных».Далее австрийский представитель утверждал, что «в Каринтии не имеется компактных словенских поселений и что их общее число является сравнительно небольшим».В подтверждение своих слов К.- Грубер ссылался на то, что в С.човенской Каринтии «за последние два года после освобождения все попытки нарушить закон и порядок и породить разногласия оказались тщетными». Известно, однако, что «закон и порядок» в Словенской Каринтии поддерживаются методами насилия, направленного против коренного населения, требующего воссоединения своей области с Югославией.К . Грубер возражал также против репарационных требований югославского правительства.В заключение Грубер заявил: «Австрия явилась первой из стран, которая в результате агрессии потеряла свою свободу и независимость. Она является последней из стран, которая вновь обретет свободу и мир». Грубер призывал четыре державы «не затягивать дело восстановления свободы Австрии».Когда'Грубер закончил свое заявление, М- Молотов поставил перед ним два

вопроса. Напомнив о том, что члены Совета министров получили данные об этническом характере населения Словенской Каринтии, розданные югославской делегацией, он сказал:— По этим данным, относящимся к периоду от середины X IX  до начала X X  века, получается, что в Словенской Каринтии до начала X X  века словенское население явно преобладало над немецким. Оспаривает ли правительство Австрии эти данные? Считает ли оно цифры югославской делегации обоснованными или не считает?Далее Молотов спросил:— Оспариваются ли правительством Австрии данные, показывающие, что на всей территории Словенской Каринтии, за самыми малыми исключениями, и в настоящее время существуют так называемые «двуязычные» школы, в которых преподавание ведется не только на немецком, но и на словенском языке?Грубер уклонился от прямого ответа на эти вопросы, сославшись на отсутствие точных статистических данных. Он процитировал опубликованную в двадцатых годах в Белграде статью, автор которой указывал на то, что очень трудно установить точные этнические данные относительно спорных территорий, поскольку статистика неточна, а некоторые данные фальшивы.Касаясь вопроса о школьном обучении в Словенской Каринтии, Грубер признал, что здесь в течение многих лет существовали и существуют «двуязычные» школы, в которых словенские ученики учатся на родном языке так же, как и на немецком. Он сказал, что после освобождения Австрии австрийское правительство издало специальное постановление по этому вопросу, в котором говорилось о необходимости организовать в «двуязычных» районах обязательное обучение всех учеников на двух языках. «Этот порядок был установлен более чем в ста школах», — сказал Грубер. (ТАСС).
Вечернее заседание 18 апреляПредседательствовал Ж . Бидо. I говора о восстановлении независимой вПрелслжалось обсуждение проекта д о -1 демократической Австрии.
О бсуж ден и е п р о ек та австр и й ск ого д о го в ор аМинистры начали с рассмотрения статьи 35 проекта договора — о германских активах в Австрии. Как известно, этот вопрос являлся предметом особенно оживленных дискуссий. Согласно решениям Потсдамской (Берлинской) конференции трех дерщав, к которым впоследствии присоединилась и Франция, германские активы (германская собственность) в Австрии являются источником германских репараций. В решении Потсда.чской конференции по вопросу о репарациях с Германии было особо оговорено, что германские активы в Восточной Австрии должны стать источником репараций в пользу Советского Союза. Различные круги в Австрии и за ее пределами всячески пытались свести на -нет это неоспоримое право Советского Союза. В частности, австрийское правительство провело через парламент законопроект о национализации, на основании которого самые крупные германские предприятия в Восточной Австрии объявлялись национализированными (перешедшими в собственность австрийского государства). Этот законопроект не получил силы закона, так как против него возражали советские представители в союзнической комиссии в Австрии.Заместители министров не могли согласовать проекта статьи о германских активах.Утром Г8 апреля американская делегация дала новые предложения о германских активах в Австрии. Мотивируя эти предложения, Д . Маршалл отметил, что американская делегация исходила из желания разрешить рассматриваемый вопрос на основе взаимного согласия и сотрудничества. Он отметил, что достижение общего соглашения о проекте австрийского договора в значительной мере зависит от достижения согласованного решения по вопросу о германских активах. Д . Маршалл рекомендовал принять определение германских активов, содержащееся в новом америрнском предложении. «Если мы сможем достигнуть соглашения об определении германских активов, — сказал он, — тогда мы с.можем приступить немедленно к распределению этих активов».Д . Маршалл указал,, что особый пункт нового американского предложения предусматривает запрещение австрийскому правительству национализировать германские активы в течение определенного, особо устанавливаемого срока.Ж . Бидо сообщил о готовнос+й французской делегации принять с некоторыми поправками новый американский проект. В частности, он предложил, чтобы в случае национализации австрийским правительством германской собственности по истечении предусмотренного договором срока.

австрийские власти были бы обязаны уплатить соответствующую компенсацию. Размер и форму такой компенсации следует определять путем двустороннего соглашения между австрийскими властями в заинтересованным правительством.Сравнивая советское и американское определения германских активов в Австрии, В. М . Молотов отметил, что американское определение слишком широко говорит об исключениях. Советское опреде- I ление сводит эти исключения к следую- ' щим случаям: нельзя считать германскими 
i активами то, что было взято в результате ; прямых насильственных действий у авст- I рийцев или у кого бы то ни было е Австрии. Такая собственность должна быть возвращена прежним владельцам, владевшим ею до аншлюсса (присоединения Австрии к Германии).В. М . Молотов указал на необходимость оговорить в австрийском договоре, что германские активы не могут быть национализированы или конфискованы австрийским правительством, а также предусмотреть особые условия, обеспечивающие интересы собственников, получающих эти активы. Ввиду той недоброжелательной позиции, которую заняло в вопросе о германских активах австрийское правительство, требуется также оговорить порядок разрешения споров, которые могут возникнуть в связи с применением соответствующей статьи договора. В американском проекте этот вопрос не затрагивается. Нужно было бы указать, что такие споры разрешаются на основе двусторонних переговоров между заинтересованными сторонами.Советское правительство, как и правительства Великобритании и Соединенных Штатов, отказалось от репараций с Австрии на Потсдамской конференции, хотя Австрия, конечно, несет ответственность за то, что помогала Германии в войне против союзных государств.С  другой стороны, советская делегация видит, что во всех случаях, когда дело идет о репарациях с Германии, Советский Союз вынужден преодолевать исключительно большие трудности. Здесь возражают против того, чтобы С С С Р  получал репарации за счет текущей продукции. Р е шения, которые были приняты в отношении репараций для Советского Союза из западных зон Германии, фактически не выполняются. Теперь возражают и против того, чтобы в качестве источника репараций рассматривались все те германские активы, которые имеются в Австрии и на которые Советский Союз получил право по решениям, принятым в Потсдаме. Больше того, сама Австрия создает препятствия для выполнения этих решений.

Советская делегация считает, что надо обеспечить выполнение решений Потсдамской конференции в отношении всех германских активов в Австрии, как это было сделано в отношении германских активов в Румынии, Болгарии, Венгрии и других государствах,— заключил В .М . Молотов.Э . Бевин заверил советскую делегацию, что права Советского Союза на германские репарации, предусмотренные Потсдамскими решениями, не оспариваются. Вместе с тем он говорил о «различных толкованиях» этих решений. По мнению британской делегации, новое американское предложение вместе с замечаниями, сделанными французской делегацией, дает основу для выработки соглашения по вопросу о германских активах в Австрии, приемлемого для всех сторон.Вместе с тем Э . Бевин заявил, что, хотя союзные державы формально отказались от получения репараций с Австрии, советские предложения, в случае их принятия, могут привести к таким репарациям.Возражая против советских предложений, изложенных В. М . Молотовым, Д . Маршалл заявил, что не будет свободной и независимой Австрии, если большая часть ее экономики окажется в руках иностранных государств. Он сослался на данные американских властей в Австрии, согласно которым советское правительство якобы претендует на 100 процентов австрийской стекольной промышленности, на 100 процентов австрийской промышленности по производству оборудования для табачных предприятий, на 100 процентов австрийского производства гидротурбин для электростанций и т. д.В. М . Молотов заметил, что, упомянув о «репарациях с Австрии», Э. Бевин дал неправильное толкование. Дело идет не о тех предприятиях, которые принадлежат Австрии, а о тех предприятиях, которые принадлежали Германии и перейдут к союзникам в порядке германских репараций. Нет никакой речи о репарациях с Австрии для С С С Р .Перейдя к заявлению Д . Маршалла о том, что не будет независимой Австрии, если большая часть ее экономики окажется в руках иностранных государств, В. М . Молотов отметил, что дело идет не о «большой части экономики», а только о небольшой части экономики Австрии. Д е ло идет о той части австрийской экономики, которая раньше была в руках немцев. Д о 1938 года Австрия считалась независимым государством, несмотря на то, что там имелась собственность иностранных государств в ряде отраслей промышленности. Следовательно, нет никаких оснований для того, чтобы утверждать те

перь, что не будет независимой Австрии, если сравнительно небольшая часть ее экономики будет принадлежать иностранным государствам.Касаясь сведений, приведенных Д . Маршаллом, В. М . Молотов указал, что они не соответствуют фактам. Согласно американским сведениям. Советский Союз претендует на 100 процентов австрийской стекольной промышленности. Между тем, речь идет лишь об одном стекольном заводе, который находится в советской зоне. По тем же сведениям. Советский Союз претендует на 100 процентов авст- ринс;«ой промышленности по производству оборудования для табачных предприятий. Между тем, речь идет лишь об одном заводе по производству такого оборудования, который принадлежал немцам. Говорят о 100 проц. австрийского производства гидротурбин. Но и в данном случае речь идет только об одном заводе. Говорят, далее, о том, что Советский Союз претендует на 70 процентов австрийской нефтяной промышленности. Но советское правительство предложило австрийскому правительству договориться по этому вопросу, организовав смешанное общество на паритетных началах. Такое же предложение Советский Союз сделал австрийскому правительству в отношении судоходства на Дунае. Следовательно, нельзя оперировать цифрами так, как это делает американская делегация, рисующая картину, совершенно не соответствующую действительности.Согласованного решения по вопросу о германских активах в Австрии не было достигнуто.По статье 36 проекта договора — о реституциях, осуществляемых Австрией, — произошел обмен мнениями по поводу железнодорожного состава, подлежащего реституции. В результате обмена мнениями точки зрения делегаций по этому вопросу сблизились, и министры согласились передать этот параграф Редакционному комитету. По другому параграфу той же статьи, связанному с реституцией предметов, представляющих художественную, историческую или археологическую ценность, соглашение достигнуто не было.Американская делегация сняла свое предложение о включении в проект договора особой статьи, касающейся реституций в пользу Австрии собственности, вывезенной вооруженными силами держав оси на территории Объединенных наций. Статья об австрийской собственности в Германии и об отказе Австрии от претензий к Германии осталась несогласованной.(ТАСС).

Вечернее заседание 19 апреляПродолжалось обсуждение проекта до говора о восстановлении незаввеимой м демократической Австрии.
Об австр о -ю го сл ав ск ой  границе

Утреннее заседание 19 апреляПродолжалось обсуждение проекта договора о восстановлении независимой а демократической Австрии.После обмена мнениями министры пере
дали в Редакционный комитет статью ^9 проекта договора — об отказе Австрии от претензий к союзникам.

о  соб ствен н ости  О бъединенны х наций в АвстрииПродолжительную дискуссию вызвала статья 42 проекта договора — о собственности Объединенных наций в Австрии. Особое внимание привлек параграф этой статьи, касающийся компенсации австрийским правительством за ущерб, причиненный собственности Объединенных наций в результате войны.Французская делегация, предлагала обязать правительство Австрии компенсировать граждан Объединенных наций за ущерб, нанесенный их собственности, в пределах двух третей стои.чости этой собственности.Британская делегация предлагала обязать правительство Австрии заключить двусторонние соглашения по данному вопросу с заинтересованными Объединенными нациями с тем, чтобы Австрия на основании этих соглашений приняла обязарль- ство «предоставить гражданам каждой заинтересованной Объединенной нации режим, не менее благоприятный, чем тот, который предоставляется или был установлен в отношении австрийского имущества на территории этой Объединенной нации и ни в коем случае не менее благоприятный, чем тот, который прав'нтельст- во Австрии предоставляет австрийским гражданам».Делегации С С С Р  и С Ш А  не считали нужным возлагать на правительство Австрии такие обязательства. Они предложили указать, что в тех случаях, когда правительство Австрии представляет компенса

цию за повреждение или порчу собственности во время войны, граждане Объединенных наций не должны ставиться в менее благоприятное положение, чем австрийские граждане.В процессе обсуждения Ж . Бидо снял свое предложение и присоединился к британскому предложению, предусматривающему заключение двусторонних соглашений. Он внес небольшое дополнение к этому предложению.Э. Бевин настаивал на принятии британского предложения.Д . Маршалл вначале поддерживал свое предложение, но затем отказался от него в пользу британского предложения.В. М . Молотов заявил, что советская делегация резервирует свою позицию по данному вопросу, считая, что принятие британского предложения было бы слишком тяжело для Австрии, накладывая на нее несравненно более крупные обязательства, чем на другие страны. Он обратил внимание на то, что британское предложение означает в косвенной форме то, что британское правительство претендует на репарации с Австрии, хотя в Потсдаме британское правительство, так же, как советское и американское правительства, отказалось от репараций с Австрии.По основным параграфам статьи о собственности Объединенных наций в Австрии не было достигнуто соглашения. ,(ТАСС).

Министры рассмотрели пятую статью проекта австрийского договора — о границах Австрии. Эта статья была отложена рассмотрением в связи с гем, что министры хотели предварительно заслушать заявления югославской и австрийской делегаций. Делегации С Ш А , Великобрита-1 НИИ л Франции предложили, чтобы границы Австрии были такими, как они существовали на 1 января 1938 года. Советская делегация поддерживает территориальные претензии Югославии к Австрии,

новить для них специальный статут, гарантирующий им права национального меньшинства, либо произвести обмен этих хорватов на то австрийское национальное меньшинство, которое в результате изменения границы оказалось бы на территории Югославии. Вытекающие из предложения Югославии территориальные изменения являются незначительными.С другой стороны, представленные Совету министров многочисленные данныеизложенные в меморандуме гфавительэтва совершенно ясно свидетельствуют о томЮгославии, и рекомендует Совету мини стров создать специальный комитет для изучения этих претензий и подготовки соответствующих рекомендаций.Д . Маршалл заявил, что американская делегация не может принять предложения югославского правительства по вопросу об австро-югославской границе. Он сказал, что принятие этих предложений ослабило бы экономику Австрии, что вызвало бы «плохие последствия для ме.кдународной торговли».Э . Бевин высказался в пользу принятия предложения трех делегаций о том, чтобы австро-югославская граница оставалась неизменной.В. М . Молотов указал, что югославские территориальные претензии к Австрии сводятся к тому, чтобы Словенская Карин- тия, с населением в 180 тысяч человек, и словенские пограничные районы Штирии, с населением в 10 тысяч человек, были воссоединены со Словенией, входящей в состав Югославии, и чтобы соответственно была исправлена югославско-австрийская граница. Кроме того, югославская делегация поставила вопрос о бурген- ландских хорватах, предлагая либо уста-

что дело идет о территориях, где проживает, главным образом, словенское население, которое имеет теперь в составе Югославии свое словенское государство. Вполне естественно, что Югославия желает исправить историческую несправедливость в отношении словен и хорватов, подвергавшихся в течение веков насильственной германизации. Югославия выдвинула также'важные соображения экономического характера, подтверждающие ее территориальные претензии.Советское правительство считает претензии Югославии обоснованными. Было бы несправедливо присоединиться к точке зрения, защищавшейся австрийским министром Грубером, огульно отрицавшим претензии Югославии. Советская делегация считает необходимым поручить совешанию заместителей рассмотреть предложения югославской делегации и представить С овету министров свои рекомендации, — закончил 'Б . М . Молотов.Министры решили передать предложения Югославии на рассмотрение заместителей, предложив заместителям представить 21 апреля Совету министров доклад по этому вопросу.
о  ю го сл авск и х р еп ар ац и он н ы х тр ебован и ях к А встр и иДалее министры рассмотрели статью 34 — о репарациях. Советская делегация предложила рассмотреть репарационные претензии, предъявляемые югославским правительством к Австрии. Делегации Великобритании и С Ш А  предложили ограничиться указанием, что Союзные и Соединенные державы не будут предъявлять ни от своего имени, ни от имени своих граждан никаких претензий на репарации с Австрии. Французская делегация в основном согласилась с предложением делегаций Великобритании и С Ш А .Мотивируя позицию американской делегации, Д. Маршалл сослался на Потсдамское соглашение, в котором три великие державы заявили о своем отказе от репараций с Австрии. Он сказал, что репарации должны взиматься е Германии, а не с Австрии.Ж . Бидо отметил, что на него произвел ли значительное впечатление соображения, приведенные в заявлениях югославских делегатов. В связи с этим французская делегация считает возможным предоставить Югославии некоторое удовлетворение за счет австрийского имущества, находящегося на территории Объединенных наций. Французское правительство было бы готово отказаться в пользу Австрии от австрийского имущества, находящегося на территории Франции.Э. Бевин, ссылаясь на Потсдамские решения, высказался против удовлетворения репарационных требований Югославии.В. М . Молотов уточнил, что на Потсдамской (Берлинской) конференции правительства трех держав заявили о том, что они отказываются от репараций с Австрии. К этому решению присоединилась Франция. Советское правительство может лишь под

твердить, что оно не претендует на репарации с Австрии, хотя для этого нмелиеь бы достаточные основания ввиду вторжения на территорию Советского Союза австрийских войск, находившихся в составе гитлеровской армии. Однако на Потсдамской конференции не были представлены малые союзные государства. Г1оэтому было бы неправильно толковать Потсдамские решения в том смысле, что представленные там три правительства, отказываясь от репараций с Австрии, тем самым отказались от репараций н за малые союзные государства.Советская делегация считает, что репарационные претензий Югославии к Австрии являются обоснованными и их нельзя игнорировать. Разрушения и разграбление имущества на территории Югославии производились германскими войсками и германской администрацией, которые были укомплектованы, главным образом, австрийцами. Конечнр, следует уделить внимание обеспечению экономической стабильности и независимости Австрии. Однако советская делегация не может согласиться с тем, чтобы с Австрии была снята всякая ответственность за те преступления, в которых она участвовала.Советская делегация считает, что репарационные требования Югославии должны быть рассмотрены в благоприятном духе. Она считает также правильным предложение французской делегации об удовлетворении репарационных претензий Югославии -за счет австрийских активов в самой Югославии. Советская делегация предла гает поручить специальному комитету рассмотреть репарационные требования Югославии к Австрии и представить соответствующие рекомендации Совету министров. (ТАСС).
И  чЧ в о щ е н и я24 апреля, в 8 час. вечера, в Доме пар- Сегодня, в 7 часов вечера, в пойеше- тийного просвещения для докладчиков и | нии Кировского райисполкома (ул. Кзр-' ташева, ,№ 40 — верх) созывается очередная сессия Кировского райовного Со-пропагандистов состоится инструктивный доклад: «I Мая — международный праздник трудящихся».Докладчик — лектор горкома ВКП(б) Е. М . Лехтер.

24 апреля, в 10 час. утра, в областной библиотеке состоится очередное занятие семинара библиотечных работников городских библиотек.

вета депутатов трудящихся.На сессию выносятся следующие вопросы: V1. Отчет о работе исполкома.- (Докл. — председатель райисполкома тов. Кири- люк).2. Оргвопросы/
Ответственный редактор П . Н. К АЧЕВ.

т о о ^

Обихев [iHCbsiiSP между В. М. Молотовым 
и Д. Маршаллом о Корее(Окончание).Советское Правительство, строго придерживаясь в своей политике в отношении Кореи программы, намеченной М осковским соглашением, считает первоочередными задачами следующие;1. Создание Временного Корейского Д е мократического Правительства на основе широкого участия корейских демократических партий и общественных организаций, дабы ускорить политическое и экономическое объединение Кореи как само- •стоятельнрго и независимого от иностранного вмешательства государства, что ликвидирует деление страны на две зоны.2. Создание во всей Корее демократических органов власти путем свободных выборов на основе всеобщего и равного избирательного права.3. Оказание помощи корейскому народу в возрождении Кореи как независимого демократического государства и в развитии национальной экономики и национальной культуры.

В соответствии с неуклонным стремлением Советского Правительства к скорейшему восстановлению Кореи как единого суверенного государства> и к ликвидации трудностей, вызванных тем, что Корея до сих пор не объединена и не имеет своего национального правительства, я предлагаю, чтобы Совместная советско-американская комиссия возобновила свою работу 20 мая с. г. в гор. Сеуле, на основе точного выполнения Московского соглашения о Корее, и чтобы комиссия в июле — августе 1947 года представила на рассмотрение двух Правительств результаты своей работы по выработке рекомендаций но вопросу образования Временного Корейского Демократического Правительства».Г-н Маршалл и В. М . Молотов направили министру иностранных дел Великобритании и послу Китая в С С С Р  г-ну Фу Бин-чану копии своих писем. (ТАСС).

Т О М С К И Й  О Б Л А С Т Н О Й  Д РА М А Т И Ч Е С К И Й  ТЕАТР им. В. П. Чкалова
=о= Ю 0 1

Р Е П Е Р Т У А Р  на апрель 1947 г.23— „Т АРТ Ю Ф "'24—„Р У С С К И Й  В О П Р О С '25—  „Т А Р Т Ю Ф ”26— „Д А В Н Ы М -Д А В Н О -27— „Т АРТЮ Ф "29—Спектакль для студентов вузов и техникумов по пониженным ценам—„Т А Р Т Ю Ф ”Билеты отпускаются по заявкам вузов и техникумов. Оставшиеся билеты продаются в кассе.Готовятся к постановке:„С Т У Д Е Н Т Ы ”— Пенкинаи А. Дьякова. „М О Л О Д А Я  ГВ А Р Д И Я ” — инсценировка по роману А . А . Фадеева. Начало спектаклей вечерннх в 8 ч.дневных—в 12 ч. Касса открыта ежедневно с 1 ч. до 3 ч. дня и с 4 до 9 ч. вечера. Принимаются заявки на коллективные посещения.
□ □ кино □ □им. М . ГО Р Ь К О Г ОНовый звуковой художественный фильм

ВО имя жизниНачало сеансов: в 1 ч. 30 м., 3 ч. 15 м. 5 ч., 6 ч. 45 м., 8 ч. 30 м., 10 ч. 15 мК асса—с 12 ч. 30 м. и с 5 ч.Томской базе М А С Л О П Р О М А  срочно требуются
Г Л А В Н Ы Й  Б У Х Г А Л Т Е Р  

и Б У Х Г А Л Т Е Р ЫУлица имени К. Маркса, № 19.

Q  Томский государственный медицин- Q  СОский институт им. В. М . Молотова я  
О  проводит 26 апреля с. г. в актовом О  зале мединститута (вход с Московского тракта)

В Е Ч Е Р  В С Т Р Е Ч ИВ Ы П У С К Н И К О В  С Р Е Д Н И Х  школ с П Р О Ф Е С С О Р А М И  и СТУД ЕН ТА М И  М Е Д И Н СТ И Т У Т А .„  П Р О Г Р А М М А  В ЕЧ ЕРА ; ^  W  1. Доклад заместителя директора
О но учебно-научной части профессора ^  Д. И. Гольдберга „Задачи со в е т ск о го ^  здравоохранения в новой сталинской пятилетке”.2. Выступления деканов факультетов и профессоров института: Д. Д. Яблокова, К. М. Гречишева, Б. С . Пойзнера, А . Г. Фетисова.3. Концерт художественной само- 
(~) деятельности. (~)
X  4. Т А  Н U  Ы. Xg  Начало в 6 ч. 30 м. g

всосх>= , — гдг.л ■ . .  --------- . .. .л - - ,,  .............. ..........  ■ —  СЮООР|
Й Т О М С К И Й  Э Н Е Р Г О С Б Ы Т  И З В Е Щ А Е Т  §о П Р Е Д П Р И Я Т И Я  И  У Ч Р Е Ж Д Е Н И Я  ГО Р О Д А , Ч ТО  Д Л Я  У С Т Р О Й С Т В А  g
3 И Л Л Ю М И Н А Ц И О Н Н Ы Х  У С Т А Н О В О К  оо ' п праздничные дни нужно предварительно составить электрическуюо схему установки и утвердить ее в энергосбыте. Подключение иллюми- Об национных установок будет производиться с 25 по 29 апреля 1947 года, 83 только после технической приемки их инспектором энергосбыта. g
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В четверг, 24 апреля, в 6 часов вечера, в кабинете кафедры алгебры Томского госу дарственного университета (комната W» 308 главного здания университета) состоится
очередное засед ан и е  

н ау ч н о -а л ге б р а и ч е ск о го  сем и н ар аП О В Е С Т К А  ДНЯ:„О  разложимых группах” — ассистент А . И. Копанев.Приглашаются научные работники других вузов.

ТОМСКИЙ МАШИНООТРОНТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИКУММ И Н И С Т Е РС Т В А  А В Т О М О Б И Л Ь Н О Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И  С С С Р  '
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫТехникум готовит (с отрывом и без отрыва от производства) технологов, механиков, конструкторов. Окончившие техникум могут работать на должностях начальников отделений, мастеров, начальников отделов технической подготовки, технологов цехов, конструкторов цехов и отделов, механиков цехов и отделов. JНа курсы принимаются лица с образованием не ниже 7 классов. Лица, имеющие образование в объеме 9 классов, подготавливаются для поступления на 2-й курс. Окончившие 10 классов подготавливаются по специальным предметам для поступления на старшие курсы техникума.Лииам не работающим, но желающим учиться без отрыва от производства, предоставляется возможность при поступлении в техникум одновременно поступить на работу на завод, а не имеющим квалификации приобрести в короткий срок квалификацию токаря, слесаря, фрезеровщика, чертежника и др.Начало занятий—3 мая. Срок обучения—3 месяца.Заявления с приложением: автобиографии, подлинных документов об образовании и метрической выписи (для несовершеннолетних обязательно представление выписки из родительского паспорта), 4 фотокарточек и справки с места работы—принимаются до 25 апреля. Адрес: Томск И, Северный городок, корпус № 13, коммутатор шарикоподшипникового завода, доб. 81. Ежедневно дежурят члены приемной комиссии в красном уголке техникума (корпус № 2, первый этаж., Вход без пропусков).По субботам для учащихся школ техникум проводит дни открытых дверей. |р в 17 часов. По окончании встречи учащиеся, живущие в городе, обеспечиваются перевозкой до центра на автомашинах техникума. 4 — 4

Томский трест коммунально-бытового обслуживания доводит до сведений всех заинтересованных организаций и предприятий города, что с 24-го апреля по 10-е мая 1947 года трестом
принимаются заявки на стирки бельяна 1947 год. Тут же требуются кочегары в баню. Оклад по.соглашению. Обращаться Здесь же требуются преподаватели колхоз- всем организациям (против оплат» счетов), по адресу: Подгорный пер., № 12, верхний ного учета и секретарь-машинистка. Обра- С  26 апреля производится выверка этаж, с 9 часов утра до 5 часов вечера. I щаться: Песочный переулок, Ай 42. взаиморасчетов.

Томский областной учкомбинат производит 1Томский пивоваренный завод производит набор на курсы i -• т  «
Б У Х Г А Л Т Е Р О В  и С Ч Е Т О В О Д О В  У  Т У  F О Н П И В А
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